
’V<

пролетарии к е х  стран, соединяйтесь! навигация-90

ШДЙ PEU НЕ ЖДЕТ
Лето только вступало !в icboh (права, а ' навигация ' на 

Чузике (в конце даая уже напала потихонечку сворачи
ваться. Причина I— (резкое, вопреки всем иервоначаль. 
ным |прошозам, обмеление реки. Конечно, кедровчаиам 
к этим (капризам (не привыкать: подобное случалось и 
прежде, но (беспокойства (С завозом грузов для третьего 
нефтедобывающего района прибавилось.

Наш корреспондент встретился со старшим диспетче
ром Томского речного порта Юрием Николаевичем ПО- 
ПОВЦЕВЫМ и попросил прокомментировать ход нави
гации на кедровском направлении.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС
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— Действительно, перво
начальный прогноз был об
надеживающим, — сказал 
Ю. Н. Поповцев. — Вода на 
реке была большой и кое- 
где даже залила причалы, 
ну а потом она резко по
шла на убыль. Успех дела

Возврата 
н е т

командной экономике 
м о ж е т  б ы т ь

Как уже сообщалось, 11 ию
ня в ЦК КПСС состоялось 
совещание первьюс секрета
рей ЦК компартий союзных 
(республик, ' крайкоме®, об
комов КПСС, Публикуем 
речь, с которой вьктупил на 
совещании Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС М. С. Гор
бачев.

Уважаемые тава1риш)И|1
Мы пригласили вас в ЦК 

КПСС, чтобы посоветоваться 
по .ряду принципиальных 
вопросов, обменяться мнени- 
ямп по сути процессов, про
исходящих в стране, общест
ве, партии.

Первое — это то, что ох
ватывается темой подготовки 
к рыночной экономике. Об
суждение этого вопроса в 
Верховном Совете СССР, в 
обществе идет непросто и 
неоднозначно. Выявился ши. 
■рокий спектр оценок, сообра
жений’. Сейчас рабо
тают комиссии, и 13 ию
ня правительство и ко
миссии будут оксйчатель- 
но докладывать Верховному

Согласуется ли эго с на
шей политикой перестройки, 
смысл которой — раскрыть 
потенциал социализма, при
дать ему демократический, 
гуманный характер? Или 
мы, осуществляя эту ли
нию, уходим куда-то в сто
рону и даже назад?

Попробуем посмотреть на 
это открытыми глазами. И 
мы увидим, что один прямо 
связывают переход к рынку 
с коренным реформировани
ем отношений собственно
сти, считая это важным ша- 
го.м для '• того, чтобы потом 
поставить задачу привати
зации всей экономики. Мы 
просматриваем этот ход 
мыслей в разных платфор
мах. Его пока упаковывают 
и даже скрывают. И это по
нятно: наше общество не 
приемлет другой строй, ос
нованный на других ценно
стях. Мы же с вами ставим 
вопрос так: будет ли нам 
путь к рынку, не противоре
чащий сути социалистичес
кой идеи, помогать на прак-

партиюв неготовность, незрелость Коммунистическую 
общественного сознания. России.

Никто тут готового об- Хотел бы передать участ- 
щественного мышления нам никам совещания просьбу

до работать! В связи с туацию и такую .экономи- 
этим я думаю, что при пуб- ческую среду, которая бы 
ликации дискуссии на сес- открывала дорогу для пози- 
сии Верховного Совета имен- тивных тенденций.
но эта тема — тема гаран- Итак, момент для перехо- не преподнесет. Оно должно Российского бюро ЦК 
тий — была недостаточно да к рынку определен, формироваться двумя нутя- КПСС и Подготовительного 
раскрыта. В проекте, напри- (Сейчас важно провести под- ми: путем освоения обнов- комитета Российской парт- 
мер, установлено, что основ- готовительный период так, ленных форм жизни и пу- конференции, которая, по 
ные продовольстве(нные и чтобы двигаться к цели тем разъяснения того, что всей видимости, KOHcfHTy- 
промышленные товары, ко- всем фронтом, не допуская такое переход к рынку. Пар- ирует себя в учредительный 
торые призваны страховать провалов ни на одном из тия на этом этапе должна съезд Компартии РСФСР.
повседневную жизнь, регу- флангов, будь то налоговая 
лируются и находятся под система, система цен, стра- 
контролем, что очень важ- ховые механизмы, которые 
но на первом этапе. А люди бы адекватно отражали эко- 
поняли так, будто все хо- номические процессы и ре- 
тят решить за счет повы- альности экономической 
‘цюния цен. Видимо, и в док- жизни.
ладе на сессии Верховного в  одном глубоко убеж- 
Совета, и а дискуссии этой ден: возврата к командной 
стороне дела не было уде- системе в экономике нет и 
лено достаточного внимания, не может быть. Давайте то

много разговоров вокруг верить народу об этой си- 
предстоящего повышения стеме всю правду, наконец, 
розничных цен на хлебобу- По ресурсам мы, напри- 
лочные изделия. Скажу пря- мер, не уступаем США. А

поработать очень сильно. Товарищи попросили дове- 
Ведь рынок нам нужен не сти это обстоятельство до 
сам по себе. Может, кое- сведения руководителей 
кто считает, что кто-то не братских компартий. Так что 
спит ночами и только и ду- не считаю, что россияне 
мает, как бы протащить ры- вроде бы пытаются что-то 
нок. Я же уверен, что к сделать втайне. Нет. Собст- 
этому шагу нас подвела са- венно говоря, тема Россий- 
ма жизнь. Мы шли к нему ской ко.мпартии постоянно
трудно. И это — логическое 
развитие всего того, что мы 
делали все пять лет пере
стройки. Нельзя этого от
менить. если мы действи
тельно хотим в конце кон-

мо: общество давно уже ста- посмотришь национальный, цов — через рынок — дать
■вит этот вопрос. Многие пи- доход: там на душу населе- 
шут в ЦК: мера правиль- ния приходится вдвое боль
ная, во имя бережного от- ше. Такова уж у нас эконо- 
ношения к хлебу, .мол, даже мическая система, что съе-

мощные стимулы, мотивы.

присутствовала в предсъез
довской дискуссии. Вопрос 
теперь только в том, что
бы создание Компартии 
России содействовало ук
реплению федерации, спло
чению всех народов и, ко
нечно, укреплению КПСЗС

^вет у  свои позиции и под- тике создавать |йкое обще- готовы отказаться от ком- дает наши национальные ре
ходы, выводы, к которым 
они пришли.

Не буду’ сейчас вдаваться 
ни в каше детали ни ны
нешнего этапа, ян последу- 
юш.его. Думаю, что по это
му вопросу подробно выска
жется Николай Иванович 
Рыжков.

Хочу полностью пригнать 
замечания товариш,ей относии 
тельно того, что эту встречу 
можно было бы провести и 
пораньше. Отнесем это к 
промахам тактического по
рядка. Но нет худа без доб
ра. Сегодня, после обсужде
ния на Верховном Совете 
доклада правительства, уже 
четко .вырисовывается, на 
что мы вьвсодим. Ведь Me 
сенрет, что раньше этот воп
рос воспринимался так: раз 
рынок, то — к капитализ
му, болыпе того: долой со
циализм. Сегодня уже спо
койно говорят о рынке. Се
годня уже размышляют, как 
к ному идти, когда и каким 
способом, как обеспечить со
циальную защиту людей.

Напомню, что переход к 
товарно-денежным отноше
ниям — это, собственно, на
ша линия. Мы наметили ' ее 
на XXVII съезде как необ
ходимый шаг к реформе эко
номики. Это был первый, еще 
н,е вполне осоенанный ’ и 
очень непростой шаг. Вспом
ните: ®едь раньше, как толь
ко поднимался вопрос о ры
ночных отношениях, это 
сразу квалифицировалось 
как ревизионизм. И такое 
излишне драматизированное 
отношение к рынку во мно
гом и привело к тому, что 
мы сегодня имеем. Затем

ство, такую сбществекную и 
культурную сферу, в кото
рой человек жил бы хоро
шо, чувствовал себя уверен
но, бьш свободен? Речь идет 
о том, чтобы наряду с поли
тической свободой, которая 
открылась через политичес
кую -реформу, мы вышли бы 
к главному — к экономиче
ской свободе, которая ста
вит человека в положение 
хозяина, соединяет его со 
средства.ми и результатами 
труда. А ведь к этому в.плот- 
нуН). к сожалению, уже в 
конце своей жизни подошел 
В. И. Ленин.

Итак, мы с вами, товари
щи, на пороге очень крутого 
поворота в общественном 
разв'итии, который в корне 
изменит весь наш образ 
жизни. И туг подстерегают 
нас не только трудности пе
реходного периода. Могут 
быть и перекосы. Государ
ство трудящихся, стимули
руя через свою законода
тельную деятельность ры
ночные отношения, вместе 
с тем создает и систему со
циальной защиты, огражда
ющую общество от рйссло- 
ения, поляризации в дохо
дах, появлешя паразитиру
ющего класса. Это все на
до предвидеть и решать все 
это по пути.

Если- мы не допустим пе
рекосов, то регулируемая 
рыночная экономика и вы
ведет нас к достижению це. 
ли, кото.рую ставим в рамках 
реализации социалистической 
идеи, социалистического вы
бора.

Только такой путь и сог
ласуется с нашей линией, на

пенсации. Выходит, общест- сурсы. Причина отставания 
во в этом случае подготов- не в самой по себе техноло- 
лено, поскольку все понима- гии, но в том. заинтересо- 
ют, что хлеб бесц^ен, рав- ван ли человек в результа- 
ного ему продукта нет. И тах своего труда. Со.^д'гднм 
это тот продукт, который у для человека, для работника 
нас есть. А это очень важ- новую экономическую сре- 
но при переходе. Одно Дело ду, тогда и покончим с 
— повысили цену, а на «проеданием» ресурсов. Че- 
прилавках как не было ни. рез это прошел весь мир, и я 
чего, так и нет, и другое де- убедился в этом, встреча
ло — товар лежит в достат- ясь в последние годы с 
ке. видными эц(ономистами

Сейчас еще трудно прог- США, Японии, других 
нозировать, но, .может быть, стран. Такую среду можем 
и.меет смысл изучить на ка- создать, если по-настояще- 
ком-то одном продукте, как му развернем работу по 
общество отзовется на по- формированию социалисти- 
вышенне цен, какую ко-мпен- ческого рыночного хозяйст- 
сацию за повышение будет ва.
считать справедливой. в  Верховном Совете, вы

За что еще критикуют знаете, дискуссия была 
проект? Неясно, говорят, как острая. Я думаю, что Вер
же мы будем вводить ры- ховный Совет поступает 
нок^ если у нас не готов правильно. Концепцию пра- 
«инструментарий»? Но в вительства, насколько мне 
то-м-то и дело, что как раз известно, он планирует 
этот 7—8-месячный подго- принять к сведению и пору- 
товительный период и необ- чить Совету Министров 
ходим нам для его наработ- СССР до 1 сентября про- 
ки. Мы должны принять работать все вопросы и 
закон о налогах, антимсно- внести в них ясность, наме- 
цольный закон, закон о .|.ить программу практичес- 
предпринимательстве, о мел- цих действий с учетом всех 
ких и средних предприятиях, замечаний. И только после 
законы по кредитно-финан- этого представить обнов- 
совой, банковской системе, денную концепцию в комис- 
о бирже, о социальной за- (.дд верховного Совета, ко- 
щите. Эго все, без чего не- хорые и дадут окончатель- 
льзя входить в рынок, Соз- дJĴ g ответ — быть посему 
дание инфраструктуры, ко- д^д быть, идти или не 
торая нужна для рынка, дд^д 
плюс .механизм социальной
защиты — все это должно “  время всю под
быть основательно прорабо- готовительную работу нель- 
.J. ^  ^ зя оттягивать до осени: надо

' '  действовать. Как я это по-
Теперь два слова о том, ддмаю? В рамках прави- 

почему рьшок нам нужен хельства. Президентского 
именно сейчас, а не раньше совета, в рамках Верховно-

чтобы выйти на другие ре- как единой партии 
зультаты и на другой уро-
вень жизни. ддgд повсеместно в России

Наверное, все мы долж- встречает поддержку. В то 
ны подготовиться к опреде- jko время не исключено что 
ленному временному дис- кто-то попытается восполь- 
комфорту. Но хочу сказать зоваться новым обстоя- 
сразу: прежде чем кричать хельством и скажет: а что 
-■П а̂ряул!», разбер'итесь. нам делать, когда 58 про- 
Надо — будем вместе и центов на съезде КПСС — 
разбираться. Тут мы все это РКП? Когда это съезд, 
должны быть в одной связ- по сути дела, одной респуб- 
ке. Не надо валитв ни ликаыской партии и все ре
верхам на низы, ни низам шения зависят от того как 
на верхи. Это, я думаю, аб- проголосуют ее делегаты, 
солютно ̂  ясно. н  о каком демократизме

Почему об этом говорю? тут можно вести речь? 
Потому, что если у нас не Члены Подготовительно- 
будет согласия, особенно в го комитета хотели заве- 
кругу людей, которые по-*рить, во-первых, в том, что 
ставлены на какую-то опре- они выступают за то, что- 
деленную высоту на этом бы не только не ущемля- 
ответственном историческом лась, а, \ наоборот, повыша- 
этапе, то я вам прямо ска- лась роль всей КПСС. В 
жу:< любое дело захлебнет- связи с этим они просили 
ся1 руководство ЦК продумать

Говорят: а зачем вообще п образует-
этот рынок? Это же эконо-  ̂ чтобы были
мическая свобода, которая обсуждены и пред-
вроде бы делает процессы ставнтельство в ЦК, и в 
неуправляемыми. Но когда **
начинаешь разбираться, где
корни вопроса, выясняется 
что зачастую заботит подоб
ных сомневающихся не ин

особенно механика голосо
вания и чтобы съезду была 
представлена на этот счет 
соответствующая крнцеп-

терес дела, а интерес лич-
ный: вроде бы теряется сразу снять все во-
власть, дескать,, без власти «Росы, 
остаемся.

Имеют место такие разго-
Цель у коммунистов Рос

сии состоит в том, чтобы
воры? Имеют. Давайте и создание РКП работало и
здесь внесем ясность. О x L  и^на^весь^Со^”^ чем. о каких же целях мы и на весь с,оюз.
говорим? о том, чтобы вый- в этом смысле чрезвы- 
ти на такие формы жизни, чайно важно, чтобы к руко- 
которые бы привели к водству Российской компар- 
другому обществу и к дру- тии пришли люди, понимав- 
гим жизненным условиям, шие эту ответственность и 
или о . том, чтобы просто роль России, коммунистов, 
кому-то удержать власть — партии. Возник вопрос 

что она дает
был июньский Пленум, где улучшение жизненно>го уров- или позже. Кое-кто говорит, няпп тяпятк ягю
« ,.1  „о  ЧГг. .......... .. Q „о ™ V.-OBeTa НЗДО СОЗДаТЬ ВСЮ.мы разработали .все принци
пиальные основы радикаль. 
ной экономической реформы. 
Потом -KIX партконференция. 
Наконец, наша предсъездов
ская Платформа. И сегодня 
речь идет уЖе о реализа
ции именно -политической 
линии, установки, которую 
мы с вами в партии, собст
венно, и разработали. Те
перь она трансформируется в 
конкретные формулы, в 
конкретные подходы-.

До сих пор мы только на
страивали на современный 
лад наше общество, подго
тавливая его к фундамен
тальным переменам. Без под; 
готовки такой путь начинать 
было нельзя, ибо речь идет 
об Гизменениях в базисе об- 
щества. Ведь мы по суще
ству совершаем поворот, со
поставимый с тем, который 
сделан в октябре 1917 года. 
Эти изменения в базисе вы. 
водят .нас на' мнотоукладную 
экономику, через Законы о 
ссбственности, земле, арен
де выводят нас с реформи
рованием отношений собст
венности на новые формы 
экономической жизни. А ес- 
ли учесть, что параллельно 
реформируется и наша фе
дерация, то все это вместе 
взятое предопределяет, то но
вое общество, которое мы 
хоти.м иметь « к которому, 
собственно, .идем.

Я ду.»
не нормативную базу а это«я народа. Если упустим

этот момент, оставим все разделяю такую точку зре- ачрнь 'йг.ль'шой''Фб'ьйм "пябо 
пошрежнему. то жизненный 'ния. Представьте себе, что 
уровень у НДС начнет падать, мы с вами попытались бы 
на-чНется 
ция.

только получили кредит до 
верия оТ съезда. Тогда это 
было вообще невозможно.

ты. И Верховный Совет
затяжная .статна- перейти на рьшочную э к о - ^ ^ ^ ™ ^ ^ ^

номику в 1987 году, когд 'правительства по временной
В мире идет мощная тех

нологическая революция. Мы 
же с нашей командно - ад
министративной формой уп. 
равления экономикой, по 
сути дела, оказались в та
ком состоянии, когда науч
но - технический прогресс 
отторгается. Отставание в 
технологии нарастает.. Боль
ше того, сам человек оказы
вается в такой среде, когда 
у него -нет серьезных побу
дительных мотивов для ро
ста, самосовершенствования, 
инициативы, предприимчи
вости. Итак, с любой точки 
3(рения эта система управ
ления себя уже исчерпала. 
Это — во-первых.

Во-вторых: о жизненном 
уровне, об опасностях его 
снижения. Если кто-то сей
час берет на себя ответст
венность и готов представить 
проект, который дает пол
ную гарантию того, что ре
форма вообще не заденет 
ценообразования, то эго не
серьезно, товарищи. Другое 
дело, что надо сейчас спол
на все просчитать, чтобы до 
минимума свести риск, сни
жение жизненного уровня 
населения. Вот над чем на-

схеме — там. где Верхов
ный Совет не успевает при- 

Большая часть предприя- соответствующий за-
тий еще не перешла на хоз
расчет ' и самоокупаемость.
Как же, ничего не зная, ни
чего не попро’(^вав и не ис-

Во-вторых, надо энергич
но использовать возможнос
ти по линии органов госу-

пытав, сразу—в рынок? Это дарственного и хозяйствец- 
бьш бы совершеннейший об- ного управления, задейст- 
разец авантюризма в поли- вовать партийно-политичес- 
тике. Мы все должньЛ были вое влияние для того, что- 
как бы выйти из закомплек- бы добиться максимально 
сованности. понять, уяснить, возможных результатов в 
что такое аренда, коопера- текущем году в сфере эко- 
тив, ком.мерческий банк, номики. Не будем забывать: 
осознать, что, если «ё изме- чем лучше база — тем ме- 
йим отношения собственно- нее болезненным будет не
сти, не может быть и раз- реходный период, 
говора о новых формах эко- И. наконец, последнее. Вы 
номической жизни. Нам на- наверняка согласитесь со 
до было все это пройти. И мной в том, что самая боль- 
набить шишки. И извлечь шая трудность нас ожидает 
уроки. Уверей, что некого- не в экономическом, а в 
рых -просчетов можно было психологическом аспекте, 
избежать. Но то. что через Эту трудность я бы выразил 
все это мы должны были в такой формуле: наше со- 
пройти, в это.м нет никако- знание сегодня абсолютно 
го сомнения. не рыночное. Абсолютно(!)

А почему же с рынком И у нас с вами, и у широ- 
нельзя повременить? Пото- ких слоев народа тоже? И 
му что мы на пороге еще поэтому сегодня. вообще 
более негативных процес- говоря, самое больное — 
сов в экономике. И надо это то, что наши замыслы в 
сейчас создавать такую си- сфере экономики упираются

как называть новую пар
тию. Есть Компартия Укра
ины, есть Компартия Бело- 

говорится же: 
Компартия Украинской 
ССР. А тут есть три вари
анта: Российская компартия. 
Компартия России, Компар
тия РСФСР. Не просто — 

^  . А
РСФСР. Уловите это свое
образие. Я думаю, мы все 

Разтеить варианта и внесем
Нам же обсуждение. Пусть об- 

крайне надо сегодня по кру- ‘̂ У®дают сами россияне, 
пицам собрать все, что бу- определяются,
дет обогащать наши знания. Что еще следует сказать? 
опыт, чтобы без потерь ид- Члены Подготовительного 
ти вперед, привести все об- комитета договорились про- 
щество в новое состояние, вести форум коммунистов 

Теперь, товарищи, не- России в два этапа. На 
сколько соображений в первом — обсудить плат- 
связи с предстоящим фору- форму. Устав, избрать 
мом коммунистов России, съездом первого секретаря.

и неважно, 
людям?

Нет, товарищи. Поворот „
мы задумали действительно кшипоп 
глобальный, глубокий, и
надо на это идти. И весь 
свой интеллектуальный 
потенциал сюда направить.
Думаю, это будет одним из р  «« просто
центральных вопросов на Федерации.
XXVIII съезде партии. Но 
нужен конструктивный раз
говор, товарищи 
мы все умеем.

Вопрос очень большой и 
многогранный, о нем под
робно говорил В. А. Мед
ведев.

затем — избрать Централь
ный Комитет и идти уже с 
руководящими органами на 
с'ьезд. А вторую часть фо-

В минувшую субботу со- провести после XXVIII ̂  ̂ ^ ^ съезда, где обсудить достоялось совместное засе
дание Российского бюро ЦК 
КПСС и Подготовительного 
комитета, куда входят пред
ставители всех парторгани
заций. Разговор получился 
довольно интересный. На 
заседании абсолютно четко 
выкристаллизовалась такая 
позиция: конференцию сле
дует превращать в съезд. 
Съезд назвать учредитель
ным и образовывать на нем

клад, подготовленный но
вым руководством, в кон
тексте итогов XXVIII съез
да и в контексте задач рос
сиян, чтобы выработать 
програми(у действий для 
России. Наверное, это пра
вильно.

Вот те соображения, ко
торыми хотелось поделить
ся на этом совещании.'

(ТАСС).

в этой ситуации определял
ся только слаженным вза
имодействием грузоотправи
телей, речников и грузопо
лучателей. Надо сказать, что 
коллектив Томского речного 
порта выполнил все свои 
обязательства перед кедров- 
чанами. Своевременно были 
отправлены строительные 
грузы, в том числе 7 тысяч 
тонн удалось довезти до ме
ста без перевалки на проме
жуточных причалах. Ритмич
но велась отгрузка промыш
ленно . продовольственных 
товаров, находившихся на 
складах. Единственное, что 
не удалось сделать, так это 
своевременно отправить до
полнительно 100 тонн саха
ра. Тут обоюдная вина и 
речников, и грузоотправите
лей. Первые — задержались 
с возвращением флота, вто
рые — слишком поздно за
везли сахар.

Лучше, чем в прошлые 
годы, сработали ло завозу в 
Пудинский Нефтедобыва
ющий район комбикормов и 
муки в объеме 1.600 тонн. 
Большая заслуга в этом 
коллектива управления хле
бопродуктов, где был создан 
кооператив по обработке фло

та. В целом организованно 
вел отгрузку своей продук
ции для треста «Север- 
строй» Томский домостро
ительный комбинат. Парал
лельно хотелось бы отме
тить и вклад бригады Вален-  ̂
тина Рашникова с правобе
режного грузового района 
Томского речного порта, ра
боту которой всегда отлича
ет завидная стабильность. • 
Последни.м из Томска непо
средственно до кедровского 
причала ушел теплоход ‘ 
ГГМ-89 с товарами народ
ного потребления. В первых 
числах июня перевозки гру
зов в третий нефтедобыва
ющий район из-за нехватки 
воды в верховьях уже нача
ли осуществляться до Ски
тов и других причалов, на
ходящихся на Чузике ни
же Кедрового.

— Как же оценивается 
ход навигация в третьем 
нефтедобывающем районе?

— Здесь, похоже, одно
значных мнений нет. Если в 
совхозе «Пудинский» в це
лом довольны тем, что в 
срок были доставлены сель
хозмашины, топливо, семе
на, то в коллективе монтаж
ного участка ПМК-90, ве
дущего строительство жи
лья в городе, — вряд ли. 
Строители не получили в 
полном объеме обещанный 
сбор*1ый железобетон. И все- 
таки, как считает началь
ник Кедровской пристани 
Виктор Дмитриевич Чука- 
нов, сделать удалось многое.
На начало июня в нефтедо
бывающий регион было до
ставлено более 40.000 тенн 
самых различных грузов, 
кроме того, завезено боль
шое количество топлива.

Платформу ЦК КПСС одобряем?
(Некоторые мысли об областной 

партийной конференции)

Уже на радио, по телеви, 
дению, в областных газетах 
прозвучали первые оценки 
прошедшей конференции. 
Большинство их сводится к 
то.М|у, что достигнуто согла
сие разных политических 
сил и что конференция дала 
положительный импульс для 
Томской областной партсф- 
ганизации. Я не разделяю 
этоого мажорного настроя, и 
со мной—мног.ие секретари 
перы1чных парторганизаций 
и просто коошунисты. Поче
му?

Во-перных, «онференция 
обнаружила, что Томокая об
ластная парторганизация не
здорова. Так максимально 
дамократичяо избранный сос
тав делегатов аплодирсвал 
выступлениям, в которых по 
сути отрицались необосоди- 
мость и значение перестрой
ки. Скажу больше, многие 
выстз’лающие, хотя и декла
рировали приверженнссть 
Платфо,рме ЦК, по сути вы
ступили против нее, так как 
не разделяют ее дринципиаль. 
ных положений о ликвидации 
монополии КПСС, многопар
тийности, рьшке. Очевидной 
то, что в нашей парторгаии- 
зации, как, наверное, и в це
лом в naipTHH, отсутствуют 
серьезные альтернативные 
лидеры.

Во-вторых, несмотря на

все попытки, консенсус так 
и не получился. Хотя на ко
нференции и были сторонни
ки разных политических 
платформ и Демократичес
кой платформе было предос
тавлено слово для доклада, 
объективный итог удручает: 
все без исключения делега
ты XXVIII съезда, избран
ные на конференции и реко
мендованные в состав цйгг- 
ральных органов,—это лю
ди одной политической на
правленности.

В-третьих, доверия к ны
нешнему партийнаму аппа
рату конференция не приба
вила. Так вопиюще антиде- 
мокрагично (общим списком, 

«без личного появления в То
мске) была рекомендована 
кандидатура Слезко П. Я. в 
центральные органы партии.

Когда я вышла с конфе
ренции, то первое, что поду
мала: как бы не получилось 
эффекта пресловутого ок
ружного собрания. Боюсь, 
что прошедший первый этап 
областной парТ'Ийной конфе
ренции в лучшим случае ос
тавит рядовых коммунистов 
равнодушными, а в худшем 
— они отвергнут его ход и 
результаты.

Н. КРЕЧЕТОВА, 
секретарь Томского горко

ма лартин.

СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
25 июня в 10 часов от

крывается II сессия Томско
го областного Совета народ
ных депутатов двадцать пер
вого созыва. В повестке дня 
сессии:

1. Доклад мандатной ко
миссии.

2. О дополнениях и из
менениях в регламенте Том
ского областного Совета на
родных депутатов.

3. О платформе област
ного Совета народных де
путатов.

4. О структуре, штатах и 
смете расходов областного 
Совета.

5. О программе деятель
ности исполнительного ко
митета.

6. Фо|)мирование испол
нительных и распорядитель
ных органов областного Со
вета.

7. О дополнениях, изме
нениях в составах постоян
ных комиссий.

8. Избрание руководите
лей постоянных комиссий.

9. О комитете народного 
контроля.

10. Избрание народных 
судей районных, городских 
народных судов.

11. Избрание народных 
заседателей Томского обла
стного народного суда.

12. Об административной 
ответственности за наруше
ния общественного порядка 
нё территории То.мской об
ласти.

13. Об участии трудовых 
коллективов предприятий, 
организаций, учреждений, 
учебных заведений, населе
ния области в сельскохозяй
ственных работах текущего 
года.

14. О плане работы обла
стного Совета.

ПРЕЗИДИУМ 
ТОМСКОГО 

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
НАРОДНЫХ 

ДЕПУТАТОВ.

ВСТРЕЧИ с ЗЕМЛЯКАМИ
Два дня был в Томске и 

юбласти заместитель шред- 
седателя КПК при ЦК 
K n(X  П. Я. Слезно, хорошо 
знакомый многим томичам 
по комсомольской, партий
ной и общественной работе.

П. Я. Слезко не ограни
чился встречами и беседами 
в обкоме КПСС: с секрета
рями, аппаратом и председа
телями комиссий партийно
го контроля города Томска, 
Томска-7, городских райко
мов партии. Один кв первых 
его разговоров был с жур
налистами города в редак
ции газеты «Красное зна
мя». Это была большая и 
обстоятельная беседа не 
только о деятельности КПК 
при ЦК КПСС, но и о пробле

мах печати, большой роли 
средств массовой информа
ций в наше непростое вре
мя и о многих других се
годняшних проблемах. Со
стоялась встреча в кардио
центре, где речь шла не об 
одних лишь достижениях 
томских ученых-медиков, но 
и о ждущих своего решения 
проблемах. Затем П. Я. Слез
ко выезжал в Кожевнинов- 
ский и Шегарский районы, 
побывал в совхозе «Том
ский»; конечно же в центре 
бесед на селе были пробле
мы реализации Законов о 
земле и об аренде. .

Были и другие, просто то
варищеские встречи с дав
ними друзьями и коллегами 
по работе.
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Постановление
XXII ТОМ СКОЙ ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ПО ОТЧЕТНОМУ  

> Д О КЛ АД У ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА 
В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

Самостоятельность
ОТ 2 июня 1990 г.

Областной комитет пар
тии, его бюро и секретари
ат направляли работу рай
комов. горкомов КПСС, 
первичных партийных орга. 
низаций, всех коммунистов 
области на реализадию ре
шений, выработанных XXVII 
съездом и XlX Всесоюзной 
конференцией КПСС. Обко
мом партии осуществлен 
ряд мер по демократизации 
партийной жизни, расшире
нию гласности, обновлению 
методов, изменению содер- 
нгания партийной работы,: 
объединению всех полити
ческих, государственных и 
общественных сил области 
на решение проблем, нако
пившихся в обществе, эконо
мической реформы.

Однако стиль и методы 
работы обкома КПСС, уро
вень его организаторской де
ятельности не всегда соот. 
(ветствовали быстро изме
няющейся обществентгащо- 
литической и социально- 
экономической обстановке в 
области и в стране.

В отчетный период в жиз
ни областной партийной ор
ганизации медленно осу
ществлялись принципы де
мократизации партийной 
жизни. Областной комитет 
партии не смог добиться ши
рокого привлечения к пар. 
тийным делам, обсуждению 
и принятию решений чле
нов выборного органа, пер
вичных парторганизаций, ря
довых коммунистов.

Как следствие этого, по
литические решения и Ирак, 
тические шаги заметно от
ставали от событий, проис
ходящих в , области. Мно
гие позитивные сдвиги 
предпринимались с опозда
нием, не в инициативном по
рядке, а под давлением об
стоятельств. Медленно наь 
рабатываются политические 
подходы к решению соци
ально - экономических про
блем в ^области, не в пол
ной мере осуществляется 
разделение функций между 
партийными и советскими' 
органами, что сдерживает 
переход к новым формам 
хозяйствования. В последнее 
время снизилась роль обко
ма партии в привлечении 
томской науки к решению 
социально . ' экономических 
задач.
, Выборный орган, утра
тив многие старые методы 
и ф:ормы идеологической 
работы, не обрел новые, не 
смог найти адекватных ме
тодов работы с нарождающи

мися самодеятельными ор
ганизациями, не сумел кон
солидировать интеллекту, 
альные силы области на ре
шение задач перестройки. 
Оказался не подготовленным 
к выборной кампании в Cki- 
веты. Перестройка партийно
го аппарата в основном све
лась к его формальному 
сокращению. Не были прин- 
цилиально изменены его 
функции, не выработаны 
новые методы подбора пар
тийных кадров. Некоторые 
(члены партии проявили 
личную нескромность, зло- 
упот^били служебным по
ложением. В результате в 
первичных партийных орга
низациях стала наблюдать, 
ся растерянность в понима
нии своей роли и места в 
жизни трудовых коллекти
вов. В парторганизациях 
наблюдается неверие в пер
спективу, ослабла партий
ная дисциплина, растет вы
ход членов из КПСС, недо
оценивается работа с моло
дежью.

Причины такого состояния 
дел во многом имеют объ
ективный характер: новизна 
и сложность 'Переживаемо
го страной и партией момен
та, углубление перёстройки, 
смена многих приоритетов и 
ориентиров, даже вырабо
танных в 1985 году. Тормо
зит перестройку в партии и 
ныне действующий ее Ус
тав.

Но есть 'Причины и иного 
свойства, а именно: техно
кратизм и несамосгоятель. 
ность мышления значитель
ной части выборного органа 
и аппарата, недостаток об
ществоведческой подготов
ки, приверженность к адми
нистрированию и стереоти- 
пам идеологической работы, 
привычка быть истиной в 
тюследней инстанции', а  
также огсутств'ие специаль
ных структур в 'Партийных 
аппаратах, способствующих 
политической работе в мас
сах. Все это не позволило 
в полной мере реализовать 
постановление XXI област
ной партийной конферен
ции.

Областная партийная кон

обеспечению ему достойных 
условий жизни и труда, со
циальной справедливости, 
политической свободы, воз
можности всестороннего 
разаития личности.

Конференция определяет 
следующ'ие 1задачи област
ной партийной организации 
на период до второго этапа 
своей работы,

1. Обкому, горкомам, рай. 
комам КОСО, первкчиым 
ларгийны'М .органязациям 
добиваться авангардной ро
ли коммунистов в общест
ве и трудовых коллекти
вах че|рез конкретную рабо
ту 'ПО реализации принци'- 
пов перестройки, демокра
тизации, социальной спра
ведливости, обеспечению ох
раны сбщественного поряд
ка и законности, активно
му участию в осуществле
нии мер по улучшению жиз
ни трудящихся, используя 
работу своих представите
лей в Советах народных де
путатов и в составе руково
дящих общественных и са
модеятельных органов. При 
этом стремиться к полити
ческому взаимодействию с 
профсоюзными, комсомоль
скими, государственными и 
сбщественными движени
ями. стоящими на позициях 
социалистического выбора и 
демократического сбновле. 
ния. Налаживать с ними де
ловые отношения на основе 
доверия, понимания необхо
димости сотрудничества и 
партнерства.

2. У областно!! партий
ной организации 'в насто
ящее время нет важнее за
дачи, чем подготовка людей, 
трудовых коллективов к ра-

шение дел, 'В первую оче
редь полагаясь на собствен
ные 'резервы и возможно, 
сти. Бюро обкома КПСС 
должно войти с предложе
нием в ЦК партии и прави
тельство по проблемам фи
нансово - экономическото 
■положения предприятий, 
подвергшихся' конверсии^

Поручить ббластному ко
митету партии через .пар
тийные комитеты, лервн'Ч- 
ные организации выработку 
и реализацию мер, направ
ленных на' приоритетное раз
витие . агропромышленного 
комплекса, пищевой и 'пере
рабатывающей 'Промышлен
ности, строительной инду. 
стрии, здравоохранения и 
народного образования, ре
шение острейших жилищно- 
коммунальных проблем, на 
углубление контроля за ка
чеством и ноличест'вО'М тру
да на государственных цред- 
приятия'Х, оздоровление эко- 
люгической обстановки, на 
послед'овательное совершен
ствование самоуправления и 
самсф>инавснрования; на 
развитие новых форм хо
зяйствования; на снижение 
издержек, связанных с кон
версией; на переподготовку 
кадров, на экономически эф
фективную 1работу образо
вательного комплекса.

Через коммунистов — на. 
|родаых депутатов Советов 
всех уровней обеспечить со
циальную ориентацию эко
номики области, выработать 
программу социально - эко
номического развития ' на 
XIII пятилетку, взяв в ос
нову этой программы тези
сы Томской областной naip- 
тийной организации к выбо-

ференция выраЖ|ает свою ■'.'Що с хозяйственными ру-
приверженность творческо
му духу материалистического 
мировоззрения и диалекти
ческой методологии Маркса, 
Энгельса, Ленина, новатор
скому использованию дости. 
женкй всей общественной 
мысли во имя человека.

боте в условиях экономики на1родаых депутатов
--------  РСФСР и местных Советов.

Обеспечить законность в 
оперативной работе по .реа
лизации мер и принимаемых 
решений. Более полно ис
пользовать возможности ве
дущих отраслей народного 
хозяйства (лесной, нефтега
зовой, химической промыш
ленности) для удовлетворе- 
|ння потребностей том'Ичей. 
Поручить коммунистам, ра
ботающим в Советах, вне
сти предложения по обсуж
дению вопросов реализации 
школьной реформы на сес
сиях. м ;

принципиально нового типа, 
.когда она переориентиру
ется на регулируемые' .ры
ночные отношения.

Рекомендовать первичным 
■партийным организациям, их 
парткомам и бюро в бли
жайшие 'Полтора-два месяца 
на основе г-лубокого анали
за состояния сбщ'ественно- 
политической, социально- 
экономической обстановки 
на местах, в трудовых кол
лективах области, совмесг-

функции партии, ее выбор
ных органов. Опираясь на 
этот вывод, конференция 
считает 1не'0|бходи.мым ш - 
мееить структуру руково
дящих органов областной 
партийной о.рганжации., ис
ходя из повышения роли 
.выбс|рных. органов, обеспе
чения самостоятельности 
первичных .партийных орга- 
■низаций, искл.ючения лиш
них управленческих .звень
ев, нового подхода к функ
циям партийного аппарата.

Имея в виду создавшиеся 
в стране условия многопар
тийности, обкому, горкО’М.ам 
н райкомам КПСС вырабо
тать тактику своей работы 
с учетом ко.нкретных инте- 
'ресов рабочих, крестьян, 
всех социальных слоев 
населения, объективно оце
нивая складывающуюся
политическую ситуацию. 
Исходить из того, что 
в конечном счете уме
ние партийных органов и 
организаций опираться на 
общественное мнение, реко- 
м.ендации ученых, на .пере
довых, .прогрессивно настро
енных людей, молодежь, эа- 
■BoeiBbiBaTb доверие больши.н- 
ства в целях 'позитивного 
решения актуальных воп
росов социально - экономи
ческой политики во многом 
определяет жизнеспособ
ность и авторитет КПСС в 
обществе.

Поручить обкому КПСС 
разработать проект про
граммы действия областной 
партийной организации с 
учетом решений XXVIII 
съезда КПСС.

Проект программы вьше- 
сти на обсуждение .после- 
съездо некого этапа работы 
ко.нференции.

4. Делегаты конференции 
считают, Что печать, теле
видение и радио области мо- 
гуть и обязаны стать кО'Н- 
солидирующей силой обще
ства, обеспечить гласность 
и плюрализм мнений, ■взве
шенный и ответственный 
анализ общественно - по
литических и социально-эко- 
.номических процессов. Б 
связи с созданием газеты

ководителями, советами тру
довых коллективов и обще
ственными организациями 
дать сценку сложившейся 
.реальной обстановке, вы
работать и осуществить по
литические и экономические 
меры воздействия на улуч-

предстоящее время, когда 
основополагающие донумен- 
ты партии прет€ряе|Вают 
серьезный пересмотр, выра
батывается программа об- 
ласгеО'й партийной органи
зации. В этот период чле
нам выборных органов, го
родских, районных партор
ганизаций, членам обкома 
КПСС, делегатам партийной 
конференции необходимо, 
как никогда, сосредоточить 
свою работу в первичных 
партийных организациях.

Потребовать от обкома,
(горкомов, райкомов КПСС 
изменить стиль и методы 
работы, с первичными парт- 
.орган.нзапиями, утверж
дать в их деятельности само
стоятельность и ответствен
ность, демократизм и това
рищество, использовать кол
лективный .разум советов 
секретарей паргкО'Мов пер
вичных организаций, оказы
вать поддержжу и проводить 
в жизнь предложения, воз
никающие у KOMMĴ CTOB,
■воспитывать уважение к 
мнению меньшинства в 'СО- 
четаийи с укреплением дис
циплины, выработать меха
низм учета интересов мень
шинства. Широко использо
вать обмен опытом, нарабо
танным первичными парт- 
органжзациями в новых ус
ловиях.

Обкому, горкомаМк 'Рай- 
номам КПСС создавать ус
ловия, чтобы первичные пар
тийные организации иници
ативно реагировали на все 
значимые события в коллек
тивах, в политической жиз
ни партии и страны. Забо
титься о сохранении' и ро
сте рядов партийной орга
низации за счет передовых, 
идейно убежденных, про
явивших себя на практике 
людей. Бс|роться за чест
ный и чистый облик партий
ца.

6. Второе заседание кон
ференции провести в июле- 
августе 1990 года. К этому 
этапу областной партийной 
монференпри .oIDKOMiy пар
тии подготовить иНф>орма- 
цию для делегатов о .прове
денной за это время рабо
те, в том числе и по крити-

за^чаниям, вьхда .^ыдааей документов н. 
ым .в ходе первого

3. В условиях реформиро
вания всех сторон экоиоМ'И- 
ческой, социально - Полити
ческой и духовной жизни 
общества обновляется
КПСС, меняются роль и

Советов, (щцгать. гщету 
(«Красшое ■ __
обкома КПССА' конференции,
обкому КПвеГ 5с у щ ^ № ^ ^ 7 . Обратить внимание ЦК 
меры по укреплеаию^*0!йй-- ^ПСС на то, что некоторые
ш^ых'^'^тозет^'^^^ многоти- .партийные документы при- 
ражных газет. нимаются с излишней пос-

5. Конференция считает пешностью и без достаточ- 
чрезвыгаайно ответственным ной научной 'подготовки.

РЕЗОЛЮЦИЯ
XXII ТОМ СКОЙ ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ «О ПРОЕКТАХ 

ПЛАТФОРМЫ ЦК КПСС К XXVIII СЪЕЗДУ ПАРТИИ, УСТАВА КПСС 
И ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПЛАТФОРМЫ В КПСС»

от 2 июня 1990 г.
Обсудив проекты Плат

формы ЦК КПСС, 'Устава 
КПСС и Демократической 
платформы в КПСС, кон
ференция считает возмож
ным принять проекты Плат
формы ЦК КПСС и Устава 
КПСС в качестве основы 
для дальнейшей работы над 
их совершенствованием. Од
новременно конференция от
мечает ряд прогрессивных 
полон£ений, изложенных в 
Демоцратичесржй платфор
ме в КПСС (демократизация 
внутрипартийных отношений 
и выборов в партии, защи
та прав меньшинства, соз
дание параллельных струк
тур), которые необходимо 
использовать в окончатель
ном варианте Платформы 
партии. В платформах не
достаточно четно разрабо
таны механизмы выхода 
страны из эьюномическЬго 
кризиса.

Конференция поддержива
ет основные положения 
проектов Платформы ЦК и 
Устава КПСС, направлен
ные на перестройку партии 
и общества, демократизацию 
внутрипартийной жизни.

Томский партийный фо
рум. борясь за торжество 
общечеловеческих ценнос
тей, высказывается за об
новление марксистско-ленин
ской идеологии при осужде
нии прежних деформирую
щих методов воплощения ее 
в жизнь. Партия свою аван
гардную роль в обществе 
должна доказывать постоян
ной деятельностью во имя 
интересов человека. Мы не 
отвергаем конструктивных, 
предложений альтернативных 
платформ, выработанных 
членами КПСС в ходе под
готовки к съезду. Платфор
ма' КПСС должна стать до
кументом. вобравшим в се
бя р,все богатство прогрессив
ных идей, высказанных ком
мунистами.

Вместе с тем обсуждение 
проектов Платформы и Ус
тава на настоящей конфе
ренции и в первичных парт
организациях показало, что 
основной принцип ‘ органи
зационного строения пар
тии — демократический 
централизм — требует де
тализации и отдельного об
суждения, развития ленин

ских принципов, наполне
ния конкретным содержани
ем прав и полномочий пер
вичных партийных органи
заций. Поддерживая прин
цип производственного и 
территориального образова
ния парторганизаций, кон
ференция считает, что 
Платформа и Устав долж
ны четко определить меха
низм действия принципов 
демократии в партии, влас
ти партийных масс. Этот 
механизм должен действо
вать на базе идейной спло
ченности в условиях полити
ческого плюрализма . без 
структуризованных фрак
ций; Платформа и Устав 
КПСС должны гарантиро
вать права меньшинства 
участием его во всех орга
нах партии, через выборы 
по платформам. Должен 
быть обеспечен единый по
рядок выборов во всех 
партийных организациях. В 
Ус1ав КПСС внести раздел; 
«Партия и молодежь».

Конференция выступает 
за максимальную откры
тость в работе всех органи
заций и выборных органов

партии по регламентам, ут
верждаемым собранием, 
конференцией, съездом, за 
регулярные отчеты выбор
ных органов и их членов 
перед своими коммуниста
ми и коммунистов перед то-, 
варищами по партии, ибо 
авторитет партии складыва
ется и из авторитета каждо
го коммуниста.

Поддерживая политику 
правительства на формиро
вание в стране регулируе
мых рыночных отношений, 
считаем, что партия долж
на бороться за предвари
тельную реализацию госу
дарством мер социальной 
защиты населения.

Коммунисты области вы
сказываются за право в 
случае необходимости отзы
ва и переизбрания своих 
представителей во всех ор
ганах партии до истечения 
выборного срока.

Делегаты конференции 
считают, что в Уставе 
КПСС должно быть найдено 
четкое соотношение прав и 
обязанностей членов пар
тии и определен порядок ис

ключения и свободного вы
хода из ее рядов при пол
ном отказе коммуниста от 
Программы и Устава.

Делегаты областной кон
ференции не поддерживают 
предлагаемые проектом Ус
тава размеры членских 
взносов членов партии, ' 
предлагают утвердить их 
на уровне 1 процента от за
работной платы, вместе с 
тем считают возможным 
предусмотреть поступления 
денежных средств партии 
за счет взносов отдельных 
лиц. и предприятий. Поддер
живая инициативу XXI 
съезда ВЛКСМ об уплате 
членских комсомольских 
взносов коммунистами, со
стоящими на уче'ге и рабо
тающими в ВЛКСМ, пред
лагаем внести в Устав 
КПСС соответствующие из- 
мёнения. Вопросы о взима
нии членских партийных 
взносов с пенсионеров ре
шает первичная партийная 
организация. Бюджет пар
тийных комитетов публико
вать ежегодно, рассматри
вать на соответствующих

собраниях, конференциях и 
съездах.

Предложить ЦК КПСС в 
порядке зацонодательной 
инициативы при обсуждении 
Закона о партиях и общест
венных движениях решить 
вопросы социальной защи
щенности членов партии, 
работающих на выборных 
должностях.

Исключить какое-либо 
ущемление прав граждан по 
политическим мотивам, если 
их действия не противоре
чат Конституции СССР.

Партийная конференция 
единодушна в том, что соз
дание Коммунистической 
партии РСФСР на ленин
ской интернациональной ос
нове и новых демократичес
ких принципах, которые 
должны быть заложены в 
ее Программу, станет ста
билизирующим фактором 
оздоровления КПСС, всего 
советского общества.

Предложить ЦК КПСС 
опубликовать перед началом 
работы XXVIII съезда пе
реработанные проекты
Платформы и Устава 
КПСС.

В ceHTHiepe прошлого го
да между комбинатом пита
ния Томского политехниче
ского института и трестом 
столовьк JMo 3 разразилась 
.маленькая война. Причиной 
ее послужило решение ком
бината питания огде.ш1Ться 
от томского треста столо
вых № 3 и завести свой рас
четный счет в банке. То есть 
стать более самостоятельной 
орган'изацией с подчинением 
одному вышестоящему зве- 
'НУ (управлен'ию обществен
ного питания) 0М6СТО двух. 
Это позволяло сократить от. 
числен'ия На содержание ап
парата (2,58 процента вме
сто 9,8), а значит, уве
личить фонды на свои нуж
ды. Таковых Же набиралось 
немало.

Вот и обратился комбинат 
■в трест столовых с письма
ми. Просил разрешения на
чать самостоятельную жизнь. 
Но тот отказал. Еще бы1 
Ведь комбинат питания ТПИ 
— самая ■большая о.ргани- 
зация в тресте и самая 
сильная. Не раз при подве
дении итогов по экономиче
ским показателям занимал он 
первое место. Другие пред
приятия убыточны, а у ком
бината питания ТПИ только 
за первый квартал 1990 го
да хозрасчетный доход со
ставил 244,8 тысши рублей, 
что на 35,2 Тысячи больше 
плана. Это 1позволяло, тресту 
«подкармливать» других за 
его счет. Да и на содержа
ние управленческого аппара
та комбинат отч'ислял боль
ше, чем другие предприятия 
(100.643 рубля только за 
1989 год). Кроме того, с 
отделением кембината пита
ния у треста понижалась ка- 
тего,рийлая группа, а зна
чит, и количество оборот
ных фондов, и заработная 
плата; приходилось подсок
ратить и сам аппарат.

В декабре 1989 года со
вет трудового коллектива 
комбината питания вновь об
ратился в трест, попутно про- 
■велн собрания во всех фи
лиалах. На этот раз коп'Ию 
письма отправили в управле
ние общественного питания 
Томского обдасполкома. Уп
равление пошло навстречу, 
издало 'Приказ с наделением 
оборотными средствами и

> .ог-̂  ;
_Л''. ■̂ ета>',,'.

дан.ститут тоже дал «доб§о».' 
Но третий трест снова отка

зал. Наши беседы с Л. А. Ко
ролевой, директором ТТС 

: № 3. и Э. В. Савотейчёнко- 
вой, заместителем директо
ра по производству, .в об
щей сложности длились не 
один час. Причины отказа 
Назывались самые разные: . 
нужно свести ■банковские 
счета с поставщиками, отра
ботать I квартал, подгото
вить документы для переда
чи, нуждается в подааботке 
устав... Но даже у меня, в 
сущности . «посторокнего 
набл'юдателя», сложилось 
мнение, что управление тре
ста делает из мухи слона и 
все перечисленные операции 
можно сделать попутно, мно
го времени они не отнимут. 
Кал говО'рится, было бы же
лание...

Словом, не один порог .пе
решагнул СТК комбината: 
был и в облисполкоме, и

в горисполкоме, и у  ректо
ра политехнического, и в 
управление с трестом не 

, раз заглянули. В конце кон
цов под двойным давлени
ем «снизу» (комбинат пи̂  
тания) и «'Сверху» (управ
ление общественного пита
ния) сдался трест столо
вых № 3 к  издал указ о 
переходе КП ТПИ на само
стоятельную работу с 1 ап
реля. Но «пригрозили»: из
долговой ямы теперь не 
вылезете, а в случае прова
ла к HaiM лучше не прихо
дите. Эта тема не раз про
звучала и в нашей беседе; 
с Л. А. Королевой. Впро
чем, ко.мбИ'нат питания от- 
стуП'Зть и . не собирается. 
Да .и не могло быть прова
ла: не раз все рассчитано 
и сверено было главным 
бухгалтером Л. А. Телят- 
никовой, не сразу пришел 
комбинат к этой идее и 
принял ее. А Людмила 
Алексеевна так сказала в 
нашем разговоре: «Даже в 
случае потери прибыли нам 
хватило бы на «хлеб я во
ду». Это, .как хорошая хо
зяйка: при малых деньгах 
обходится без деликатеса. 
Но и  «на хлеб с водой» 
они переходить не собира
лись.

Около двух 'Месяцев про
шло со времени выхода КП 
ТПИ в «самсстоятельную 
жизнь». И о больших ре
зультатах 'Пока го1воритц 
конечно, ipano — они ста
нут видны с окенчанием 
II квартала. Но кое-что из
менилось, и видно уже сей
час, что изменилось л луч
шему.

Судите сами: у предпри
ятия пюя1Билась большая 

самостоятельность. Что это 
значит? Своими оборотными 
фондами и прибылью ко.м- 
би'нат распоряжается сам. 
Сами,- напрямую, держат 
связь с псставщиками, рас
плачиваются с ними. Теле
фоны у директора комби
ната В. И. Урусовой не 
смолкают: то одни звонят, то 
другие. Сокращение отчис
лений на содержание аппа
рата (разница в 74.200 
рутблей) позволяет купигйь 
такой необходимый Допол
нительный автотранспорт, 
повысить заработную плату 
(рабочим... Да мало ли? По-  ̂
явилась воэмс^нОс^ь оказы
вать более активную мате- 
(риальную помощь ,1нущда^ 
ющимся. К каждому празд
нику ‘ дучших , (работников ' 
отмечать поощрительными 
призами. А со временс'М и 
в долевое строительство жи
лья вступить хотелось бы.
И пусть пока это только 
«голубая мечта», но самый 
трудный участок пути к ее 
осуществлению уже прой
ден.

Повысились ответствен
ность людей, их Заинтере
сованность в конечных ре- . 
зультатах труда, в эконо
мии и более эффективном 
(использовании того, что 
есть. А вот число различ
ных совещаН'Ий и заседа
ний упало. Хорошо это? «На 
работу больше времени ос
тается», — усльинала в от
вет.

С. ДОКУЧАЕВА, 
студентка отделения 
журналистики ТГУ.

РЕЗОЛЮЦИЯ
XXII ТОМ СКОЙ ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ «О ПОЛИТИЧЕСКОЙ  

СИТУАЦИИ В ОБЛАСТНОЙ КО М СО М О Л ЬСКО Й  ОРГАНИЗАЦИИ»
от 2 июня 1990 г.

Коммунистический Союз 
Молодежи, являясь самосто
ятельной политической ор
ганизацией, стоит на одной 
идейной платформе с Ком
мунистической партией. По
литическим базисом комсо- ‘ 
мола, как и партии, являет
ся постоянно развивающе- ■ 
еся марксистско-ленинское 
учение.

КомсОРол, участвуя в 
различных сферах полити
ческой жизни общества, вы
ражает политические, соци
альные интересы объединен
ной в нем молодежи.

В течение долгих лет 
взаимоотношения с комсо
молом со стороны партии 
носили назидательный ха
рактер, сковывающий само
деятельность и творческую 
инициативу молодежи.

Важным шагом КПСС 
стало изменение практики 
руководства фмеомолом, 
осознание необходимости 
строить взаимоотношения с 
ним на принципах доверия и 
уважения его организацион
ной самостоятельности.

Конференция приветству
ет эти решения и считает.

что в условиях обновля
ющейся политической си
стемы общества взаимоот
ношения партии и комсомо
ла должны быть приведены 
в соответствие с ленински
ми принципами партнерства 
и взаимоуважения.

Конференция считает, что 
основополагающими принци
пами взаимоотношения об
ластных партийной и комсо
мольской организаций долж
ны стать:

— идейная общность и 
признание организационной

самостоятельности комсомо
ла;
■ —- объединение усилий и 
взаимная поддержка в реше
нии кардинальных вопросов 
общественной жизни, выра
ботка и осуществление госу
дарственной молодежной 
политики;

— взаимоуважение, вза
имодействие в практической 
повседневной деятельности 
без вмешательства в дела 
друг друга;

— взаимовлияние, осу
ществляемое через взаим
ное представительство . в

комсомольских и партийных 
органах.

Конференция считает, что 
при всей сложности и не
однозначности момента 
Коммунистический Союз 
Молодежи можно считать 
непосредственным резервом 
для пополнения рядов 
КПСС, доверив ему право 
рекомендовать кандидатов, 
пользующихся поддержкой 
молодежи.

Объединение усилий пар
тии и комсомола на принци
пиально новой основе бу
дет способствовать реали

зации целостной молодеж
ной политики государства в 
интересах всего советского 
народа и его молодого поко
ления.

■учитывая ситуацию, сло
жившуюся в областной ком
сомольской организации, и 
в целях выработки моло
дежной политики поручить 
обкому КПСС рассмотреть 
вопрос о работе с моло
дежью на пленуме обкома, 
привлечь к его подготовке 
представителей молодежи, 

ученых, специалистов народ
ного хозяйства, советских 
работников.
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Владимир Михайл'ович Зволииский — болыпо.й мз'стер 
по ремонту агрегатов автомашин. Он может классно от- 
|ремоитировать у любой машины раздатку, мост, коробку 
передач, многое другое. Имя Владимира Михайловича 
называют 'В числе лучших людей на участке по ремонту 
агрегатов в управлении тех.нолаги1ческого транспорта 
треста «Томс'Кнефтестрой»,

Фото н . ЛЕСНИКОВА.

■
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ПРИГЛАШЕНИЕ К РАЗМЫШ ЛЕНИЮ

З А к о р о т к и й  про
межуток времени уже 
не раз .было так: 

выступлю я на каком-то со
брании (я имею в виду уст- 

if, ное выступление), как мне 
отвечают в печати, чтобы 
побольше людей узнало. 
Хоть и было так нечасто, 
как .говорится, раз-два и 
обчелся, но все-таки я 
стал думать о причинах 
столь резкой реакции. Все, 
о ком я где-либо говорил, 
прекрасно знают, что такое 
,кр|нтика и самО'Критшса, 
знают и закон, по которо
му наказывается преследо
вание за критику: говорил 
я одну только правду (ибо 
лгать за всю жизнь не обу
чился); выражения .подбирал 
вежливые, а люди все-таки- 
обижались. В чем дело? 

в  Раздумья по этому пово
ду привели меня к той мыс
ли, что люди начинали нерв
ничать, сердиться и думать, 
как бы покрюпче • ответить, 
по той простой причине, что 
во всех случаях речь шла 
об их совести.

Уверен, что каждый че
ловек интуитивно, не ана- 

 ̂ лизируя разумом, можот 
почувствовать, когда он по
ступает по совести, а когда 
против нее. И вот, если тьг 
хочешь числиться среди 
других честным, порядоч
ным, совестливым, то боль, 
ше всего, и будешь волно- 
)заться, (если подвергается: 
сомнению твоя совесть.

Думаю, что это прекрас
ное человеческое качество! 

И только тот, кому аб- 
ч солютно безразлично, что о 

нем думают другие, для ко
го пснятие совесть — пу
стой звук (даже не дым, 
который глаза ест), тот уже 
и н« человек вовсе, а не
кто, стоящий одной .ногой 
(физиологически) среди лю
дей, а другой (по духовно
му своему статусу) среди 
зверей, да я  то не всех. 
(Скажем, к примеру, опы
ты наших ученых (Обнару
жили зачатки альтруизма 
даже среди животных).

Не хочу ■писа'гь учены.й 
трактат о совести с пози
ций науки этики, опираясь 
на опыт мудрых филосо
фов, мыслителей, художник 
ков, ученых и политических 
деятелей. Хотел бы недол
го порассуждать на эту те
му, что называется по-житей- 
ски, обращаясь к сегодняш

нему дню, к сегодняшним 
нашим проблемам, к ньще 
аиивушйм поколениям.

Если человек в чей-то 
адрес пишет пакостное 
TiiacbMO, не подписываякзь 
ОБОИМ именем, то тут все 
ясно, в этом случае .просто 
даже неловко говорить о 
совести. То.чно тан же об
стоит дело, когда сочиняет, 
ся, заведомо клеветническая 
листовка против соперника 
и .расклеивается на столбах 
и забо:рах. Тоже все ясно. 
Вопрос лишь в том, поче-

руку за все предлагаемые 
свыше решения, аилоДвро- 
вавший тогда, когда имен
но и было нужно, сегодня 
оказывается в первых ря. 
дах громкоголосых крити
ков прогнившей систе1мь<, 
отмИ.рающей партократии, 
.командно - бшрократичес-' 
ких методов работы и т. д„ 
и т. п.

Е1сть вполне определен, 
ный набор, кого, чего и 
как критиковать, чтобы 
.прослыть (Прогрессивным, 
передовым, инициативным,

Вот такие люди опасны. 
Не столько для той систе
мы, против которой они, 
вроде бы по воле и зову сво
ей совести, борются, сколь
ко для того нового, что 
должро на.родиться вместо 
отмирающего. Я им не ве
рю. У них нет позитивной 
программы, нравственной 
идеи, способной заинтересо
вать людей. Пока они дер
жатся на критике. А что 
скажут завтра?

С сожалением и горечью' 
могу присоединиться к сло-

носга, которых он придер
живается, идеалы, в кото
рые он верит.

Мы сегодня дружно го
ворим, что нынче время 
разрушения идеалов, безве
рия, моральной распущен., 
ности, роста .дрестушости 
и т. д., связанное со всем 
ЭТИМ- На мой же, .взгляд, 
сегодня время становления 
и возрождения истинно че
ловеческих 'Идеалов.

Мы .все клянемся, что 
отныне приоритет будет от
дан общечеловеческим цен

Человеческая совесть
му это стало возможным в 
наше время? Неужели глас
ность виновата? Или это 
отрыжка недоброй памяти 
(Времен, когда достаточно 
было одного анонимного до
носа, ч^oiбы уничтожить че
ловека?

Иной раз начинаешь ду
мать, что у многих наших 
людей души что отравлен
ные лромышленньгм'И и бы- 
тсвььми отходами реки, в 
которых нет никакой жиз. 
ни, и их долго, много лет 
или даже веков, нужно чи
стить, оберегать, выращи
вать в них нечто очисти
тельное, чтобы возродилась 
жизнь. Это с реками, озе. 
,рами, теперь уж и морями, 
столько хлопот. А с чело
веческими душами? Думаю, 
побольше буд-ет. И вряд ли 
человек с отравленной ду
шой, с нечистой совестью в 
полную меру своих сил бу
дет заниматься очиститель
ной работой, иото'рая ведь 
на первых своих этапах по
требует одних лишь расхо. 
дов, а то и свертывания 
весьма доходньи произ
водств, на которых и бы
ло построено благополучие 
■мНогих.

Вот и в этом случае 
должна заговорить совесть.

Конечно, все мы (за иск
лючением тех, кто это еде. 
лал значительно раньше) 
сильно переменились с ап
реля 1985 года. И все.таки 
нередко диву даешься, как 
какой-нибудь недавний мол. 
чун, охотно поднимавший

смелым — короче, борцом 
в лучшем или высшем смыс
ле этого слова. Даешься диву 
таким вдруг ожившим преж
ним онромникам и мысленно 
ставишь простенькую эти. 
ческую задачу: а как они 
поведут себя, (если (не дай, 
Господй!) ситуация переме
нится совсем в другую сто
рону? Как они поведут себя 
тогда? Что ими ,ру(КОводило, 
к<>гда они молчали, что ру
ководило, когда они разго
ворились, и что будет ру
ководить, если все опять 
переменятся? Думаю, что 
РУ1КОВОДЯЩИМ началом было 
все что угодно, toj№ko не 
совесть.

Хочу быть правильно по- 
яятым. Еще раз повторю, 
что мы все переменились, 
и все мы говорим и пишем 
много такого, чего раньше 
не говорили, не писа
ли, а то и просто не 
думали об этом, по са
мым разным мотивам. Это 
вовсе не значит, что все мы 
просто бесоовестные люди. 
Думаю, такой вывод из мо
их размьш1ле1шй никто не 
сделает.

Я говорю о другом и о дру. 
гих. Я о тех, кто меняет 
позиции, нак цирковой джи
гит на лихом скакуне во 
время представления: под
.музыку, со свеговьми эф
фектами, с лихими выкри
ками, восторженным гулом 
зрителей, взвизгиваниями 
впечатлительных поклон
ниц и бурей аплодисмеитов 
в конце номера.

™ - . . .  . .  . ...

вам писателя, недавно опу
бликованным сЛитератур- 
кой»: «Общество (особливо 
интеллигенция), таинствен
но молчавшее в годы за
стоя, сегодня, .получив в 
подарок гласность, обна
жило наготу, явив все свое 
безобразие». (Ф. Оветов)'.

Иногда говорят: совесть, 
как ум — либо есть, либо 
нет, и ничего уж тут не по
делаешь. Готов согласиться, 
но частично. Любые отпу
щенные тебе природой спо
собности можно развивать 
и совершенствовать хотя 
бы в тех пределах, которые 
тебе и отмерены.

Вспомните уникальную 
школу для сл0по-глухо-не- 
мьи детей, которых срав
нивали не то что с живот
ными, а с растениями. Но 
терпение, любовь, вера, зна
ния позволили все-таки до. 
стучаться и разбудить их 
разум; рон|денные людьми 
становились личностями. 
Может быть, дать человеку 
сумму знаний легче, чем 
воспитать в нем совесть, 
потому что сна воспитыва
ется или убивается десят
ками, .сотнями факторов, 
начиная с семья, улицы, 
кончая (а может быть, то
же начиная) социальной с ^ .  
рой. Ск»весть формируется 
и развивается ■це на пустом 
месте. Когда человек гово
рит: «Я не могу этого сде
лать, потому что совесть моя 
не позволяет», — то за та
кими его словам.и стоят опре. 
деленные человеческие цен

ностям, Но это лишь исход
ный тезис, а дальше долж
ны последовать- дела, нуж
но хотя бы сформулировать, 
что это за общечеловечес
кие ценности. Но даже ес
ли назвать, на мой взгляд, 
)зесспорньг€: добре, красо
та, семья, любовь, совесть. 
Родина, мать, честь и т. д„ 
то после этого обнаружит, 
ся, что люди очень по-раз
ному объясняют эти поня
тия. По-разному объясня
ют их и .профессионалы, и 
мыслители разных времен 
и народов.

Однако человеческие, 
прежде всего этические и 
эстетические, ценности име
ют свойство воздействовать 
на человека воспитывающе, 
возвышать его ум и душу, 
пробуждать чувство сове
сти уже в тот момент, ког
да люди думают о них, раз
мышляют, рассуждают, спо
рят, пишут статьи и трак
таты.

■Так вот и надо действо
вать в этом направлении, в 
нашем времени, в наших 
сложных условиях, подска
завших нам необходимссть 
отдать приоритет общече. 
лсвеческим ценностям.

К приме15у, мы только 
говорим о гуманизации выс
шего образова'ння, а фак
тически ничего не делаем. 
Между тем стратегия (и не
который практический 
опыт в Томске) есть. Надо 
дать студентам такую сум
му гуманитарных знаний, 
которые помогали бы им по

нимать смысл собственной 
будущей деятельности с 
точки зрения ее пользы 
или вреда общечеловечес- 
ним интересам, будили бы 
в них потенциальные тво.р- 
ческие способности, в кон
це кенцов, (|юрмировал.и та
кой уровень совести, кото, 
.рый не позволил бы ради 
прагматических, утилитар
ных, материальных ил!^ 
престижных сосбраже'ний, 
(чтобы вьюлужигься перед 
начальством, совершать та
кое, что .привело к трагедии.
Чернобькля, Арала, («.подг 

вигам» Минводхоза и де-. 
1сяткам других, ставших 
нам известными, говоря по- 
просту, бессовестных дел.

Тысячелетия человечество 
борется за общество, пост
роенное по совести. Гибнут 
целые поколения. Иногда, 
в огне борьбы, люди забы
вают о первоначальной це
ли — о совести и считают, 
что к ней можно пробиться 
любыми средствами. Глубо
чайшее заблуждение! Мы 
его наблюдаем и сегодня.

Месяцы работы в «Крас
ном знамени» дали мне 
массу тому примеров. Но 
если бы я стал их перечис
лять и анализиртвать, то 
получилась бы новая, об
ширная статья. С^егодня же 
я хочу сказать, должен ска
зать, что коллектив редак
ции встретил меня и отно. 
силен ко мне все эти ме
сяцы по высшей мере че
ловеческой совести. Для 
меня это наиважнейший вы
вод, урок и опыт.

Я начал писать эти за
метки, собираясь ответить 
некоторым своим оппонен
там, но мысль увела в не
сколько иную сторону, хо
тя, в .конце кенцов, все, 
что я здесь сказал, одно
временно, и есть ответ 
всем, кто письменно или уст
но, открыто или анонимно 
спорил со мной.

Только нужно ясно по
нимать, что жить в мире 
можно лишь тогда, когда 
все будут жить по законам 
человеческой совести. Толь
ко в этом надежда на ду
ховное спасение и возрож
дение не только нашей Ро
дины, народа, но и всего 
человечества.

Э. БУРМАКИН.

ЛИЦОМ к  л и ц у .
'шт.

в п и он ер л а гер ь - 
по договорным ценам,

.. или От кого зависит летний отдых детей?

СПРАШ ИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е 1М

Если нроанализировать, 
как шла додготовна к ны
нешнему оздоровительному; 
сезену загородных пионер
ских лагерей, приходишь к 
невеселым выводам. Ежегод
но сблсовпрсф с 25 апре
ля' по 25 мая 'Проводит 
традиционный месячник. 
Это для того, чтобы моби
лизовать силы города и об
ласти. и в  первую очередь 
хозяйственных руко.водите- 
лёй, на проведение текуще. 
го ремонта корпусов, при- 
.с(бретенне .необходамоЦо 
оборудования, номшлекто- 
вакие лагерей кадрами и 
форсирование строитель
ства новых. Как же пред
приятия и организации ис. 
пользуют это ®ремя для 
подготовки лагерей к ново
му сезону? К сожалению, 
далеко не OAHHaKOBio. Если 
руководители ■ объедине
ний «АгрС|Промстрой»,
«Томскстрой», НПО «По
люс», НИИПП вспрсса- 
ми организации летнего от
дыха детей занимаются ос
новательно, то объединение 
«Томокводстрой», совхоз 
«Томский», ТИАСУР и дру- 
rg.4 не проявляют особого 
fjecnoKoficTsa. ПЬчти каж- 
дый год затягивают в сво
их пионерских лагерях и 
текущий ремонт, и общие 
благоусгроите^1ьны;е рабо- 
ты.

Надо сказать, что про
водить текущий ремонт с 
каждым годом становится 
все труднее. Многие заго
родные пионерокие лагеря 
построены в конце 50-х го
дов. Время неумолимо. Де
ревянные корпуса ветшают, 
приходят в негодность. По 
этой причине на сегодняш
ний день вынуждены зак
рыть 6 лагерей. В их чис
ле — «Восход» Комсомоль
ского ЛПХ Первомайского 
района, им. Олега Кошево
го Томского мебельного 
комбината. Из-за аварийно
го состояния корпусов мень
ше детей примут .и те ла
геря. которые пока еще 
действуют. Например,
«|Спутник» Томсвссго хле

бокомбината вместо 200 де
тей примет лишь 130. Поч
ти в два раза сократил чис
ло. отдыхающих детей пио- 
(нерлагерь «Урожай» Сов
хоза «Томский», в тютором 
обычно отдыхают дети ра
ботников'не только этого хо
зяйства. но и всех сельско
хозяйственных .районов об
ласти. Ничего не построив 
взамен, совхоз «Томский» 
поспешил убрать летние де
ревянные корпуса.

Бесхозным оказался

пиоверлаг^ь «Аэрофлот»* 
(на 160 мест) • 1омского 
авиапредприятия, располо
женный в живописном месте 
-на берегу Оби, Никакого 
ремонта там нынче не сде
лано.

— В этом году в нем не 
будут отдыхать наши дети, 
— объясняет председатель 
профкома авиапредприятия 
В. Ф. Губений. — 60 де
тей мы отправляем на юг, 
в Анапу. Остальйьге .отдох
нут в пионерском лагере 
«Восход», что находится в 
(Большом Протспопо.в.е.

В той сложной ситуации, 
какая складывается с орга- 
низацией отдыха детей нын
че, такое расточительство 
кажется непростительным. 
Из обратившихся в облсов- 
проф по поводу пу
тевок для детей, малб 
кто эиает, что ньшче ото. 
званы .все детские южные 
путевки с лечением и отда
ны чернсбыльскиМ детям. 
Каков же выход (из этого 
положения?-' GoBMecTHOi с 
облздравотделом, хозяйст
венными руководителями ре
шили на базе 14 загород
ных пионерских лагерей 
прсвести лечение более 3 
тысяч детей, страдающих 
заболеваниями органов пи
щеварения, дыхания, зре
ния, сердечно - сосудисты
ми заболеваниями, сколи
озом.

В области — 13 санатори. 
ев . профилакториев. Два 
из них летом действуют 
как пионерские лагеря. Это 
«Кедровый» завода изме
рительной аппаратуры и 
«(Золнечный» ПО «Контур». 
Понятно, что дети здесь от
дыхают и одиов.ременно ле. 
чатся под наблюдением 
опьпных слециалистов. Осо
бым сцрссом пользуются пу- 
тев'К1и «Мать .и дитя». И 
здесь для этой цели решили 
использовать .профилакто. 
рки, пионерские лаге.ря. На
пример, пионерлагерь «Кри
сталл» НИИПП всю 3-ю 
•смену (ПОЛНОСТЬЮ отдает 
для заезда по путевкам 
«Мать и дитя». А в сана
ториях - нрофилактор(нях 
по этим путевкам отдохнет 
1.060 человек.

Профсоюзные комитеты, 
хсзяйственные руководите, 
ли манометрсвага, радио
технического заводов, ТПИ 
подготовили для заезда де
тей и своя базы отдыха.

Органиэо(Вать эсффектив. 
ный отдых детей способен 
лишь хорошо подобранный, 
слаженный коллектив. Под
бор кадров для писнер- 
ских лагерей всегда вызы.

ва-л наибольшие трудности. 
Нынче же положение с 
м|едицински.ми, физкуль- 
турньми работниками и 
оссбенно с поварами усу
губило то обстоятельство, 
что каждое ведомство с 
учетом перехода на новые 
формы организации тру
да запросило за ких от 
предприятий солидные сум
мы денег. Например, ка
федра физвоспитания ТГПИ 
за каждого студента — 
инструктора по физкульту. 
.ре — потребовала оплатить 
по 200 рублей.

А управление обществен
ного питания за нацравле- 
(ние в пионерлагерь одного 
повара просит уплатить 
более 500 рублей.

Переход на договорные 
цены я так резко увеличит 
затраты, на питание детей 
не только в стационарном 
пионерском лагере, но осо
бенно в лагере с дневным 
пребьшаяием при городских 
общеобразовательных шко
лах, подростковых клубах, 
где на одного ребенка в 
день на питание выделяется 
всего один рубль.

Д  ведь большинство ц м . 
дуктов, начиная с картофе. 
ля, придется закупать на 
рынке. Понятно^ что без 
дополнительных дотаций 
предаряятий, шефов ^ о л ,  
здесь просто не сбойтись.

Особо следует сказать о 
кадрах воспитателей и шю- 
нерскюс вожатых. На них 
лежит по сути вся нагруз
ка и ответственность за пол. 
неценный отдых детей. В 
какой-то мере выручают кад
рами подшефные школы 
предприятий и организа. 
ций. А некоторые коллекти
вы, такие, как ГПЗ-5, мано
метровый завод, объедине
ние «Контур», направляют 
и своих работников.

С нынепшего года пере, 
смотрены штаты писгнерских 
лагерей и численность де
тей в отрядах. Если рань
ше а отряде допускалось 
35—40 человек, то сейчас 
25—30. Это несколько 
облегчит работу воспитате
лей и вожатых. Каждый 
ребенок будет в поле зре- 
ния взрослого, с одной сто
роны, а с другой — хоть в 
какой-то степени станет воз
можным сделать отдых де
тей более интересным и 
содержательным.

Л. ПОЛЕЖАЕВА, 
инструктор облсовпрофа;

Н. КОРОЛЕВА, 
корреспондент 

прессл(ентра облсовпрофа.

«В ртом году я  полу
чаю аттестат зрелости, 
— пишет Аня Воробь
ева, — {е детства мечтаю 
быть учителем иля вое. 
питателем группы ирод- 
(яешгого дня, детского 
дома или школы-вхстер- 
вата.

Где в Томске можно 
получить такую профес
сию? Расскажите под. 
ровнее |о таких учебных 
заведениях, думаю, что 
Ото будет интересно не 
только мне.

Наш корреспондент
С. П. Позднякова взяла ин
тервью у  директора том- 
ского ледучнлшца 3^  2 
А. А. ПОДКЛАДОВОИ,

— Наше училище — 
одно из старейших в Си
бири. Оно возникло в 
1923 году. На двух отде
лениях — школьном и 
музыкальном — мы го. 
Ловим учителей началь
ных классов, пионерских 
■вожатых, воспитателей 
групп продленного дня, 
детских домов и школ- 
интернатов. Есть у нас и 
музыкальное отделение. 
Выпускникам его прис-

Свет и тени 
культуры

Целое обращение при
слали в редакцию комму
нисты одного из цехов НПО 
«Полюс».

Что беспокоит авторов? Об
щее состояние бытовой куль
туры томичей. Точнее— 
наше бескультурье. Имен
но низкий уровень культу
ры, считают читатели, яв
ляется питательной средой 
для хулиганства, амораль
ного образа жизни, для раз
ного рода преступлений — 
от спекуляции до махровой 
уголовщины.

Не все бесспорно в этом 
обращении. Скажем, от
талкиваясь от совершенно 
правильной посылки о том, 
что падение уровня культу
ры не обусловлено лишь 
экономическими сложностя
ми. Авторы почему-то дела
ют вывод, будто у нас не 
борются со спекуляцией на 
вещевом рьгаке, что пар
тийные и советские органы 
Не замечают кооперативной 
«обдираловки», мошенни
чества в ряде кооперати
вов. И борются, и замеча
ют... Вопрос в приоритетах. 
Вытравить любое негатив
ное явление нелегко. И 
прежде надо до подлинных 
корней докопаться...

«Лишь бы меня не тро
гали — многие живут сей-

вапваегся квалзн|жкаЦ'Яа 
учителя музыки в обще
образовательной школе 
и музыкального руководи, 
теля в дошкольном уч
реждении.

Впервые в этом году 
мы проводим Haieop уча
щихся на школьное отде
ление в эксперименталь
ные группы

— А какую специали. 
зацню они получат?

— Учителя начальиьи 
классов с правом препо
давания русского языка и 
литературы, математики, 
изобразительного искус
ства в неполной средней 
школе.

— Кто может быть 
принят на это отделе
ние?

— Окончившие сред
нюю общеобразователь
ную школу. Срок обуче
ния — 2 года 10 меся
цев.

На музыкальном отде
лении первый год суще
ствует учебно - произ
водственный Комбинат, 
где учащиеся знакомят
ся с основами будущей 
профессиии

— Антонтаа Александ
ровна, есть лн какие-ли
бо изменения в формах 
обучения?

— Успевающим уча
щимся разрешено свобод
ное посещение отдель- 
|ных занятий. Важным

звеном в системе подго
товки будущего специа
листа занимает педагоги
ческая практика в; ‘дет
ских садах и шкоЛздУ гдё’ ''' 
им с первых дней приви
вается интерес к профес
сии. Учащиеся проводят 
пробные музыкальные 
занятия и уроки, готовят 
наглядные учебно-мето
дические материалы, ну 
и, безусловно, изучают 
опыт педагогов-новаторов.

— В каких условиях 
проходит обучение буду
щих педагогов?

— Занятия проходят в 
одну смену. В 1984 году 
мы заселили новый че
тырехэтажный учебный 
'корпус. Это позволило 
выделить комнаты для 
внеклассных занятий по 
■интересам,

— В какой форме это 
происходит?

(
— Все кружки, фа

культативы, клубы соз
даются в соответствии с 
творческими запросами 
и требованиями будущей 
профессии. У нас тесные 
контакты с краеведчес
ким лвузеем, .писатель
ской организацией, (фи
лармонией. В аудитории 
хорового класса часто 
проходят концерты пиа
нистов, вокалистов, скри
пачей, ведущих исполни
телей нашей страны и 
зарубежных гоств!^

С  НАРКОМ АНАМ И
25-летний Олег Ронжин, имеющий средне-техническое 

образование, работать не хотел, с октября 1989 года 
бродяжничал, превратившись в бомжа. В Краснодарском 
крае он был судим с отсрочкой исполнения приговора. В 
Томской области сначала жил в Бакчаре, где принялся 
собирать стебли и головки мака, изготавливая из них 
наркотические вещества. Делал инъекции себе и сожи
тельнице Ивановой.

Переехав в Томск в декабре минувшего года, он скло
нил к употреблению наркотика Демьянова. Противо
законные действия наркомана были пресечены. Ленин
ский народный суд, учитывая особую опасность содеян
ного, личНость подсудимого, признал О. А. Ронжина ви
новным и лишил свободы на шесть лет в ИТК усиленно
го режима.

Аналогичным кустарным способом изготавливал нар
котик и рабочий объединения «Сибэлектромотор» И. К. 
Варга. Кроме того, приобретал его и хранил, сбывал дру
гим лицам. И этот наркоман получил возможность и 
время обдумать свою дальнейшую жизнь. Приговор Ки- 
ровского районного суда — шесть лет лишения свободы.

С  ГРАБИТЕЛЯМИ

Уроженец г. Уфы 30-летний Сергей Шумский в по
следний раз был осужден по статьям 117 и 108, ч. I УК 
РСФСР на восемь лет. Отбыв наказание, приехал в 
Томск, где познакомился с несовершеннолетним Аркади
ем Дьяковым. Выпив, они поехали в поселок Тимирязев- 
скии. По дороге Шумский предложил снять с кого-нибудь 
шапку. Присмотрели гражданку Б. Следили за ней. Ко
гда женщина вышла из троллейбуса и стала переходить 
пустынную улицу, грабители нагнали ее и, сбив с голо
вы шапку стоимостью 320 рублей, попытались скрыть
ся. Но грабителей вскоре задержали работники пат
рульно-постовой службы. Четыре года проведет Шумский 
в местах лишения свободы. Дьякову наказание опреде
лено два года условно с испытательным сроком на один 
год. ,

С  ВОРАМИ

Валерий Танаев и Александр Лебедев проходили курс 
противоалкогольного лечения в подсобно.м хозяйстве УВД. 
Отпущенные по хозяйственным делам из ЛТП, они про
никли в квартиру своего знакомого В. на улице Старо
деповской, 12, похитили две хрустальные вазы, прода
ли их. купив водку.

Теперь Лебедев и Танаев продолжат курс лечения от 
алкоголизма в условиях ИТК общего режима, где прове
дут два года. 1'ак решил Октябрьский районный суд.

С О  СПЕКУЛЯНТОМ

Водитель из г. Юрги В. В. Кизюн, побывав в г. Кие
ве, скупил там несколько десятков тюбиков гуЛюй пома
ды польского и французского производства стоимостью 
три и десять рублей каждый. (Спекулировать же при
ехал в Томск. На вещевом рывке продавал кос.метику в 
два-три раза дороже ее стоимости. Ьыл пойман и изо
бличен работниками милиции.

Спекулянт пригоЦорен" ‘к полутора, годам исправи
тельных ■работ-,, о  удержанием 15 процентов .зарплаты в 
дсчфд государства, г ^
» J-ij. J *i I •( . .

С ХУЛИГАНОМ

17-летний учащийся СПТУ-39 С. Г. Билоус был судим 
за кражу условно. В родительской семье ему уже позво
лялось выпивать, несмотря на несовершеннолетие.

Однажды, купив у цыган бутылку водки за 20 руб
лей, он употребил спиртное один. Поссорившись с пья
ным отцом, взял большой нож, сунул за пояс брюк, при
крыв свитером, пошел гулять по улице, демонстрируя 
оружие прохожим, пугая их. Был задержан работниками 
милиции и осужден.

По следам наших выступлений

«водочный
шинок»

По поводу корреспонден
ции под таким названием, 

Чшубликованной в номере 
газеты от 16 марта 1990 
года, сообщаю, что ОБХСС 
г. Томска совместно с дру
гими подразделениями ор
ганов внутренних дел про
водит систематическую ра
боту по выявлению и пре
сечению фактов спекуляции 
спиртными напитками, на
рушениями пра'вил торгов
ли. В текущем году в горо
де выявлено 59 фактов уго
ловно наказуемой и 182

случая мелкой спекуляции, 
в том числе в районе ст. 
Томск-1 и на ул. Котовско
го №№ 13 и 97. За обман, 
обсчет покупателей в этом 
году привлечено к уголов
ной ответственности более 
20 работников торговли и 
30 наказано в администра
тивном порядке. Замести
тель днре(К(тора магазина 
№ 5 0. С. Герман понесла 
наказание за незаконный 
отпуск спиртных напитков.

Работа по пресечению 
фактов спекуляции и нега
тивных проявлений в тор
говле продолжается.

Н. СЕМЕНОВ, 
начальник ОБХСС . 

г. Томска.

НЕ ОБЩИЕ С Л О ВА
час по такому принципу. 
Сравните, как бойко кри
тикуем мы сегодня и пар
тию, к начальство, а перед 
распоясавшимися подрост
ками смолкаем. Где же ло
гика? Когда вот так отсту
паем от нее, то сеем не «ра
зумное) доброе, вечное», а 
будущую преступность... — 
пишут коммунисты. — Мы 
очерствели и огрубели на
столько, что в нашем при
сутствии — при нашем не
мом участии! — могут на
хамить или довести до слез 
беременную женщину. А 
почему никто и никому не 
уступает место в автобусе? 
Да, это от нашего равноду
шия процветает не только 
хамство...». Что тут возра
зишь?

Хамство во всех видах и 
формах — вот против чего 
зовут объединиться работ- 
^fflки «Полюса». Мутная ре
ка хулиганства вытекает из 
«хамского болота». И «осу
шать» его надо не только 
в семьях, но солидарностью 
против грубости и неве
жества — в трамвае ли, в 
кино, на улице останавли
вать зарвавшегося челове
ка, остепенить бросившего 
неосторожное слово. И не
чего бояться подать голос 
в защиту оскорбленного;

гласом вопиющего в пусты
не не останется. По крайней 
мере, не должен остаться.

Авторы письма приводят 
еще один аргумент в поль
зу войны с хулиганством, 
невоспитанностью; «Боимся 
уже отправлять одних в 
школу 7 —9-летннх детей. 
Старшие вместо того, что
бы защищать, издеваются 
над маленькими, отбирают 
у . них деньги. Разве не по
нятно, что в души малолет
них таким образом вносят
ся семена зла?!». Развра
щается .молодое поколение. 
Далеко не исключение из 
правил, когда девушки в 
свое.м присутствии позволя
ют ругаться, драться, оби
жать слабых, а у многих 
подростков это любимое за
нятие. И пресечь его, по 
мнению авторов, достаточ
но порой элементарным ин
тересом родителей к тому, 
чем «дышит» их чадо: ка
кие читает книги, кто у не
го в друзьях и какие филь
мы приводят его в восторг.

Бескультурьем больны 
очень многие. Как лечить 
болезнь? Думается, сов
местными усилиями. И, ко
нечно, не обойтись без 
благотворного влияния Со
ветов. Предлагается ввес
ти крупные штрафы за . ху

лиганские «шалости», дру
гие меры, направленные на 
«подкручивание гаек». Это 
нужно хотя бы для того, 
чтобы воспитательный «ме
ханизм» не рассыпался. 
Переориентировать же его, 
обогатить содержание, оздо
ровить жизнь молодежи 
у.-иестнее другими средства
ми — мероприятиями (не 
побоюсь бюрократического 
слова, тем паче речь о ме
роприятиях долговременно
го характера), показываю
щими насыщенный образ 
жизни, раскрывающими 
смысл народных традиций, 
популяризирующими семью; 
семейным воспитанием на 
принципах доброжелатель
ности и порядочности: на
стоящей культурой, а не 
сомнительного свойства ви
деосуррогатом.

Не сомневаюсь. Найдется 
человек, который, прочитав 
эти строки, скажет: «При- 
зывать-то все можем... 
Пусть пример подадут...». 
Это напоминает мне вопрос 
бойкого телекомментатора к 
растерявшимся деревенским 
женщинам о том, сколько 
времени в сутки они зани
маются воспитанием детей. 
Вопрос абсурдный, посколь
ку воспитание — процесс 
постоянный, растяжимый* во

времени и неодномерный. 
Нельзя заниматься воспи
танием пятнадцать минут 
или два часа, точно так же, 
как в нашем случае аб
сурдны какие-либо «приме
ры». Если коммунисты соч
ли необходимым вынести 
некрупный вроде бы вопрос 
на повестку дня партсобра
ния, значит, большинство 
из них не принимает быто
вого разгильдяйства. А тот, 
кто не принимает, не будет 
и потакать. Это значит, лю
ди, начавшие разговор о 
культуре человеческих от
ношений, не могут не ут
верждать порядочность са
ми. И нам тоже предлага
ют.

В. В. Минченко, В. А. 
Титов, С. Н. Шавло, Т. П. 
Красноженова, Н. А. Холо- 
шина...—восемнадцать чело
век подписались под 
письмом в редакцию. Ком
мунисты. Порядочные лю
ди. По-своему знаменатель
но, -что целый коллектив 
проявил желание обсудить 
проблему, поискать к ней 
«ключик». Разговор на со
брании, письмо в редак
цию — эт(з уже первые ша
ги против бескультурья. До
брый знак наступающих пе
ремен.

Н. ЧУКОВ,
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КИНО в  ИЮНЕ
«Авария — дочь мента» 

режиссера М. Туманишвили 
продолжает тему так назы
ваемых «молодежных»
фильмов. На этот раз в 
центре внимания авторов— 
отец и дочь. С одной сторо
ны — средняя советская 
семья, с другой — разно
мастные молодежные груп
пировки, которые мы уже 
видели и в «Арлекино» и в 
«Маленькой Вере». В поис
ках ушедшей из дому до
чери лейтенант ГАИ Нико
лаев сталкивается с этой 
средой не по долгу службы, 
а по праву человека и от
ца. В главной роли — ак
тер Владимир Ильин, остро 
заявивший о себе в филь
мах «Защитник Седов» и 
«СВ».

Во времена сталинского 
произвола и беззакония, пе
реносит нас фильм режиссе-

Дневник искусств

Закрытие 
XVI сезона
Вот уже 16 лет каждый 

месяц в фойе Дома ученых 
музыканты дарят свое ис. 
кусство поклснвикам камер
ной музыки. И отрадно от
метить, Что число почитате
лей с каждым сезоном ста-‘ 
иовится больше. По тради. 
ции последний вечер сезо
на — это кснцерт-закрытие.

Открыли концерт две 
юные исполнительницы: Ма
ша Вакорина и Саша Кара
улова. На продольных флей- 
тах они дуэтом исполииЛи 
две немецкие песенкИ'. Из
вестный слушателям солист 
филармсиии лауреат всесо
юзного коикурса А. Чуда
ков и в этот вечер покорил 
слушателей своей техникой 
и мастерством, в его испол. 
неяии прозвучали «Хора- 
стаккато» в обработже Г. Ди- 
нику и «Сонатина» Н. Пага
нини. Дебютантка клуба со
листка филармонии С. Ар
темьева прекрасно спела 
«Душа, веселись» И. Баха 
из кантаты № 68, «Серена
ду» Чайковского и «Колы
бельную» английского ком
позитора Сирила Скотта. С 
большим чувством и тепло
той играла помощница ху- 
дужествеиного руководителя 
клуба скрипачка симфони
ческого оркестра И. Вако- 
рина «Размышление» Чай-
1КОВСКОГО.

Слушатели устроили на
стоящую овацию Татьяне 
Скуйбине, которая вдохновен
но и выразительно исполни
ла «Музыкальный момент» 
и знаменитую Прелюдию 
до-диез мажор С. В. Рах- 
манинова. Полюбившийся 
слушателям солист филар
монии Валерий Федорец по
радовал слушателей. Он ис- 
полнил HS Христос iBocKpec» 
(слова Мережковского), 
арию «Алеко» Рахманино
ва и на «бис» — арию ми
стера Икса.

Особенно хочется выде
лить Светлану Чудакову. 
которая постоянно прини
мает участие в концертах 
клуба. В этот вечер она ак- 
компанировала всем соли
стам и блестяще заверши
ла концерт виртуозной «Кам- 
панеллой» Ф. Листа.

Клуб продолжит свою ра. 
боту в следующем, XVII, се
зоне с октября. Мы приг- 
лашем всех желающих стать 
его членами, приобщиться к 
великому миру музыки, нас
тоящего, большого искусст. 
ва.

С. ШИФРИС, 
президент клуба 

любителей камерной 
музыки при Доме 

ученых.

ра Г. Беглова «Ад. или 
Досье на самого себя», по
ставленный им по автобио- 
)графичесиой повести. Ко-"' 
тда-то в молодости он смог 
пройти через все круги ада 
и остаться человеком. 
Фильм полон натуралисти
ческих! подробностей лагер
ного бытия. И это не приду
мано, а было на самом де
ле. Несмотря на то, что 
фильм — художественный, 
игровой, он оставляет впе
чатление документальности. 
Такой документ, свиде
тельство очевидца, было 
нужно людям, и они собра
ли деньги, на которые была 
осуществлена постановка 
картины.

Еще один документ эпохи 
Сталина — публицистичес
кая лента «Штрафники». В 
ней жестко и честно расска
зано о том, что еще недав

но было «закрытой» те
мой, — какой ценой доста- 
лась нам победа в 45-м.

Герои фильма «Белые 
вороны» — ветераны вой
ны в Афганистане. Это 
правильные парни, может 
быть, даже слишком пра
вильные. Но они не могут 
иначе — такая школа у 
них за плечами.

Польский детектив «Ко
нец сезона мороженого» да
ет прекрасную, если так 
можно выразиться, заряд
ку для ума. Его сюжетные 
ходы настолько неожидан
ны, что вычислить убийцу 
практически невозможно.

И, наконец, зрителя по
радует столь популярный у 
нас жанр — комедия. Имя 
кинорежиссера Леонида 
Гайдая в рекомендациях не 
нуждается. На его фильмах 
выросло целое поколение, а

имена его героев — Трус, 
Бывалый, Балбес — стали 
именами нарицательными. 
И на этот раз Гайдай, как 
всегда, остроумен, эксцент
ричен. Фильм снят прямо- 
таки по горячим следам на
шей современной действи
тельности, и название ,у него 
«Частный детектив, или 
Операция «Кооперация». В 
нем блеснули своим талан
том С. Мишулин, Л. Ку
равлев, М. Светин, С. Фа
рада, Л. Ярмольник. В 
главной роли — побивший 
рекорд популярности после 
участия в фильме «Гарде
марины, вперед!» Дмитрий 
Харатьян.

В несколько неожидан
ном. как бы несерьезном 
плане изобразил мафию 
американский режиссер
Джонатан Демм в фильме 
«Замужем за мафией». Пе
ред нами гангстерская ко
медия с участием очарова
тельной актрисы Мишель 
Пфайффер.

Т. СЛЕСАРЕВА.

Происшествие

И ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ...
Не представляла цистерна, что таи бес

славно закончит свой путь. Впрочем, по
чему бесславно? Вокруг иее суетятся, 
|Впервые за долгие годы обратила внима- 
ние. Создай штаб в ее честь. Только гим
на во славу не поют. Скорее, на лицах всех 
озабоченность. Все куда-то торопятся, зво
нят, договариваются, А из нее все течет и 
течет соляная кислота. В ива часа ночи 12 
июня случился ПРОРЫВ. В цистерне, просто
явшей лет двадцать, своеобразном складе 
на ко.ле'сах. образовалась дыра.

— Видимо, нарушился гуммированный 
слой, — поясняла мне Г. Н. Марр, началь
ник химической лаборатории завода ре
жущих инструментов. — Кислота стала 
взаимодействовать с железом, проела ос- 
новательн>то дыру. Опасность нейтрализо
вана. Сначала, с помощью каустика, при 
взаимодействии с кислотой т>>точаются 
соль и вода. Потом гасят содой Поливает
ся все ВОДОЙ, чтобы образующийся угле- 
кислый газ быстрее разлагался.

На месте происшествия мы были в де
сять часов утра. Кислота продолжала течь 
Фонтан воды над цистерной. Милиционе
ры, Газоспасатели. ГАИ. Пожарные. Ре
шался вопрос, как освободить пистерну

— Пистег^а была наполнена доверху в 
мае. объем 60 тонн, — рассказывал стар
ший инженер завода Г. М. Скриднов. — 
10 тонн забрали. Примерно столько утке 
вытекло. За тридцать лет моей работы та
кое впервые.

Да, все когда-нибудь происходит впер
вые. Штаб поймет все несбходимые .ме
ры. Комиссия разберется, кто и в чем ви
новат. Но уже сейчас ясно: такой «тог
вполне .закономеоен. Рентгеноскопию не 
делали. Забыли, что ничто не вечно пол 
луной. Склад находится в городе, в мик

рорайоне, где много домов, школы, обще
жития. Железнодорожный тупик надо от
сюда переводить за город, в отдельную 
зону. И решать вопрос о складах. И не че
рез двадцать лет. Другая цистерна может 
столько и не выдержать.

...Меня уверяли: опасности нет. И пока 
была на территории, никто не ходил в про
тивогазах. разговаривали спокойно. Но вот 
уже «гражданская оборона» попросила 
всех лишних покинуть территорию. А к 
складу подходила делегация жителей из 
близлежащих домов. И захотелось выпить 
бутылку молока, тан, на всякий случай...

А, КОПТЯЕВА.
Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

«1
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новый МАРШРУТ
с  13 июня 1990 года от

крывается регулярное авто
бусное движение по мар
шруту пл. им. .В. И. Ленина

—дом отдыха «Синий утес».
Время отправления авто

буса:
) с пл. Ленина — 6.45;

НАЙТИ
РЕБЕНКА!

■

13.20; 18.40.
из «Синего утеса»—7.30; 

14.10; 19.30.

3 мая ушел из дома Же
ня Ардышев, 11 лет. Перед 
уходом Женя взял теплые 
вещи, спички, соль. Сестре 
сказал, что будет жить в 
лесу. Известно, также, что 
он мог выехать за пределы 
области (в Анжеро-Суд
женск, Юргу, Тайгу).

Приметы ребенка^ ;рост| 
145 сантиметров, среднего 
телосложения, волос русый, 
прямой. Одежда: спортивная 
шапочка серо-коричневого 
цвета, коричневая те.чогрей- 
ка и такого же цвета свитер 
с ромбами на груди, серые 
брюки (или вельветовые
черные), кроссовки розово
го цвета на «липучках».

Тех, кому что-либо из
вестно о судьбе Жени, про
сим сообщить в Советский 
РОВД по телефонам
21-46-82, 21-44-87, 02 или 
в ближайшее отделение ми
лиции.

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.

ПРИГЛАШ АЕТ

«СОРАТНИК»

Вот уже год работает 
хозрасчетный анонимный 
центр «Соратник». За это 
время почти пятьсот чело
век избавились от пьянства, 
алкоголизма и курения. За
нятия в центре проводятся 
по методу ленинградского 
ученого Г. А. Шичко. Метод 
добровольный, демо1фатичг 
ный, безлекарственный. Для 
успешного результата необ
ходимы только желание и 
выполнение несложных тре
бований руководителя.

Если вы хотите изба
виться от пьянства, алкого
лизма, курения, приходите 
в «Соратник».

Занятия начнутся 20 
июня. Курс десятидневный, 
занятия проводятся с 18.30 
вечера в малом зале облсов- 
профа (пр. Ленина, 55).

Справки и запись по те
лефону 23-07-69, индивиду
альные собеседования (при 
необходимости) с руководи
телем центра кандидатом 
медицинских наук Ю. И. 
Прядухиным по средам и 
пятницам с 17.00 до 18,00 
в коми. 89 облсовпрофа.

ИЗВЕЩЕНИЕ

Исполком Октябрьского 
районного Совета народных 
депутатов объявляет кон
курс на должность заведу
ющего отделом записи ак
тов гражданского состоя
ния (ЗАГС). Желающим 
участвовать в конкурсе об
ращаться по телефону 
75-37-57 или по адресу: 
пл. Соляная, 2, Октябрь
ский райисполком (до 15 
июля 1990 года).

ИЩЕМ СВОЙ ПУТЬ
Как нам дальше развивать наше здравоохранение? 

Что нужно сделать, чтобы врачи лечили лучше? Всех 
медиков волнуют эти проблемы.

Чтобы разобраться в этих вопросах, мы решили про
вести проблемно-деловую игру «Внедрение экономичес
ких методов управления здравоохранением». Игра разра
ботана в Институте комплексных лтроблем гигиены и 
профзаболеваний СО АМН СССР (г. Новокузнецк).

Три дня участники игры — в основном организаторы 
здравоохранения Томска — выясняли глубинные причи- 
ны кризиса в управлении вд^авоох!ранением, разрабаты
вали варианты альтернативных концепций управления, 
искали пути перехода к новой' модели.

Результаты деловой игры вам предстоит обсудить и 
положить в основу конкретных шагов по реорганизации 
городского здравоохранений.

Э. ГУБЕРТ,
заведующий отделом здравоохранения 

горисполкома.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А ^

Сегодня — местами неболь
шие иратковременные донеди, 
грозы, ветер северо-западный, 
7—12 (матроя !в секунду, тем
пература 14—19, по югу до 24, 
в Томске ,18—20 градусов теп
ла.

15—16 июня — переменная 
облачность, преимущественно 
без осадков, ветер северо-за
падный, 5—10 метров в секун
ду, температура ночью 3—8, 
местами до 13 градусов тепла, 
15-го на почве местами слабые 
заморозки, днем |17—22, по югу 
до 27 градусов тепла.

По сообщению радиологиче
ской лаборатории облСЭС, ра
диационный фон в г. Томске 
13 июня составлял 9—10 
микрорентген 'В час.

Телевидение
четверг, i4 июня

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
«Вольница на окраине горо
да». 17-я и 18-я серии. 10.30
— «Карма». О судьбе друга 
Н. Рериха, писателя Хейдока. 
11.00 — Футбол. Сборная Ар
гентины — сборная СССР 2-й 
тайм.

С 12.00 до 16.30 — перерыв.
16.30 — «Время». 17.00 —

Футбол. Сборная Аргентины
— сборная СССР. 19.15 —
«...До 16 н старше». 20.00 —
«Вольница на окраине города». 
19-я и 20-я серин. 22.00 — 
«Время». 22.30 — Три дня бил
лиарда в Москве. 23.30 — ТСН

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Футбол. Сборная 
Уругвая — сборная Испании. 
2-й тайм. 19.15 — «Ребятам о 
зверятах». 9.45 — Футбол.
Сборная Аргентины — сборная

СССР. 1-й тайм. 11.00 —
«Фильм — детям», «Капитан 
Соврй-голова». 1-я серия.

9 а « 18.00 — перерыв.18.00 — Мультфильм.
ТОМСК

18.15 — «РОУВИН-ТОКО». О 
новых формах внешнеэкономи
ческой деятельности Томской 
области. 19.00 — «Пресс-эк
ран». 19.15 —' «Депутатский 
канал». В студии т- народный 
депутат СССР С. С. Сулакшин.
19.45 — Мультфильм «Ограб
ление по...». 19.55 — «СССР— 
США»: симпозиум кардиологов 
в Томске». 20.35 — Реклама.
20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши! ».

МОСКВА
21.00 — Информационная 

программа. 22,45 — Футбол. 
Сборная Камеруна — сборная 
Румынии. 01.60 — Информа
ционная программа. Продол
жение. '

Театр
ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ

15 июня. «Вот придет Бим- 
Бом!» — 11.

Дворец зрелищ 
и спорта

14 июня. «Кодекс молчания»
—  20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
14 июня. «Замужем за мафи

ей» — • о. 12-40, 14-30, 16-20.
18-10, 20, 21-40. Занятие клуба 
«Неснучайка». Фильм «Легенда 
о белом драконе» — 10-50.

нменн М. ГОРЬКОГО
14 июня. «Замужем за мафи

ей»—9, 10-50, 12-40, 14-30,16-20, 
18-10, 20. 21-50. «Катала» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10,
20, 21-50. «Я не люблю» — 9. 
10-20.

«ОКТЯБРЬ»
14 июня. «Большая прогул

ка» (две серии) — 8-40, 11,
13-30, 16, 18-30, 21. «Белые во
роны» — 9, 11, 13, 15. 17, 19,
21. «Добро пожаловать, или 
Посторонним вход воспрещен» 
—. 10-40. Видеозал: «Триллер»
— 11, 14-30, 18, 21-20. «Лю
бовные сны» — 12-30, 16, 19-30.

«ПИОНЕР»
14 июня. «Транти-Ванти» — 

9, 10-40, 12-20 «Приключения 
Али-Бабы и 40 разбойников» 
(две серии) — 14, 16-40. «Об
манщики» — 19-20, 21.

вмеяя И. ЧЕРНЫХ
14 июня. «Белые вороны» — 

9. 13, 15, 17. 19, 21. «Варвара- 
краса, длинная коса» — 11.

«СИБИРЯК»
14 июня. «Друзей не преда

ют» — 9-20. 11. «Без единой 
улики» — 13. 15, 17, 19. 21.

ВИДЕОЦЕНТР
14 июня. «Ну, погоди!» (1 — 

8-й выпуски) — 10-20. «Гу
сарская баллада» — -12. 14.
«Ну, П О Г О Д И !»  (9—16-й BbllWC- 
ки) — 16. «Любовь и голуби»
— 18, 20.

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
23 нюня в селе Черная 

Речка проводится праздник 
села «Сабантуй».

•В программе — спортив
ные игры, концерты, татар
ские блюда.

Начало — в 10 часов.
Проезд автобусом № 150.

Сибирский ботанический 
сад при Томском госунввер- 
ситете ОБЪЯВЛЯЕТ КОН- 
КУРС на замещение вакант
ной должности младшего 
научного сотрудника в ла
бораторию интродукции сель- 
■окохозяйсгвеяных растений 
по овощеводству, кормопро
изводству и ’ ПЛОДО'ВО-Я|ГРЯ- 
ному садоводству.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Докумеиты направлять но 
адр«у; 634010, Томск, нр. 
Ленина, 36, директору Си. 
бирского ботанического са
да при ТГУ.

Томская областная бух
галтерская школа ПРОВО. 
ДИТ НАБОР в группы по*д. 
готовки бухгалтеров про
мышленных предприятий 
(вечернее отделение), бюд. 
жетных учреждений, коопе
ративов и торговых и про
мышленных предприятий 
(дневное отделение).

За справками обращаться 
по ад'ресу: 634003, Томск,
пер. Манушина, 14. Теле, 
фон 75-35-60.

т о м с к и й  ЛЕСОТЕХ
НИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ
приглашает своих вьшуск- 
ников на 70-летний юбилей 
техникума, который состо!. 
ится 22 июня (В лесотехни- 
■куме (ул. К. Маркса, 22) 
в 10 часов.

ДКиТ «АВАНГАРД» при
глашает на работу; вахте
ров, слесарей-сантехников, 
слесарей по вентиляции.

Обращаться то  тел. 
75-04-79 в ДКнТ «Аван
гард».

КАФЕДРА КВАНТОВОЙ 
ЭЛЕКТРОНИКИ ТГУ (2-й 
учебный корпус, коми. 423, 
тел. 90-91-30, с 15 до 17 
часов.) щриг-чашает на ра
боту инженера.ллектронщн- 
ка, энакомого с лазерной 
техникой. Основной oiioia«— 
250 !рублей.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

СТАДИОН «ТРУД»
17 июня
, ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ

«ТОМЬ» (Томск) — «СЕЛЕНГА» (Улан-Удэ) 
Начало — в 19 часов.
Состоится тираж денежно-вещевой лотереи. Разыгры

ваются автомобиль и другие товары.
Кассы работают с 15 июня.
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С Т / т у ж к а  ' Ч
ТРУЛОУСТРОЙСТВАJ
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

На ТОМСКИЙ УЧАСТОК ТРЕСТА «СИБПРОДМОН- 
ТАЖ»; слесарей-монтажников и электросварщиков 
3 —6-го разрядов. Одироким предоставляется Общежитие. 
Доставна на работу — служебным транспортом. Квар
тиры предоставляются в течение 4 —5 лет'в г. Кемерове.

Спраики но тел. 77-04-20 (после 18 часов).

В СТОЛОВУЮ № 42 ПРИ ЗАВОДЕ РЕЗИНОВОЙ 
ОБУВИ: заведующего производством, буфетчиц, пекарей, 
мойщиц посуды, кухонных рабочих, поваров.

Справки .по тел. 78-00-24.

В ИНСТИТУТ «ТОМГИПРОТРАНС»: инженеров-
строителей на .прооктную .работу (со стажем не менее 
3 лет), инженеров-проектировщиков объектов н соору
жений локомотивного и вагонного хозяйства и по кон. 
тактной сети, экономиста со стажем работы, техннков-гео- 
логов, токаря, сезонных рабочих, водителей'на «ГАЗ-66» 
|(с буровой установкой).

Во вновь организуемый отдел охраны окружающей 
цриродной среды и котельнъ!х установок: главного спе. 
циалиста, руководителя группы', ннженеров-проектиров. 
щиков.

Сцравда. по тел. 44-80-30.

На ЗАВОД СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ И 
ИЗДЕЛИИ; слесарей-сантехников, электромонтеров, ма
шинистов мостового крана, электросварщиков, станочня. 
ков, рабочих т (Дехи, столяров-плотников, штукатуров- 
маляров.

■Оправки по тел. 75-62-76.

В ПО «СИБЭЛЕКТРОСВЕТ»: инженеров-конструкто- 
ров, инженера по вентиляции, экономистов, инженеров н 
техников-механиков), зчудожннка-оформителя, кварцеду- 
вов, монтажниц-вахуумщнц, электриков, наладчиков, 
слесарей (сантехников, ремонтников и по вентиляции), 
повара, воспитателей, дневных нянь.

С)цраюки по тел. 49-98.25.

В ТРЕСТ СТОЛОВЫХ № 1: поваров с материальной 
ответственностью, поваров, буфетчиц, кассиров, кальку
лятора, экономнета по труду.

Оправки то тел. 22.48-93.

В СТРЕЖЕВСКОИ ГОРОДСКОЙ УЗЕЛ СВЯЗИ: 
кабельщика-спайщика 5-го разряда. Одинокам предо
ставляется общежитие.

Справки по тел. в г. Стрежевом 3-12-68, 3-27-05.

В ПТУ-34; бухгалтера, электрвка-плотника, мастеров 
производственного обучения по специальностям—с.тесарь 
по ремонту автомобилей, слесарь КИПиА, швея-мото- 
ристка, специалист кабельной про.мышленности, еле- 
сарь.ре.монтШ|К дромьинлеяного оборудования.

Справки по .тел. 78-00-57.

В РСУ «УЧПРОФСТРОИ»: заместителя начальника по 
производству, начальников стройучастков, инженера по 
организации и нормированию труда, мастеров, инженера 
по' ТБ, каменщиков, отделочников, илотнИков^етонщи. 
ков, монтажников железобетонных конструкций.

Оплата труда—сдельная (до 40 процентов от выпол
ненных объемов работ).

Справки по тел. 77-29-05.

На АРЕНДНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «ТОМСКИЙ ЗАВОД 
РЕЖУЩИХ ИНСТРУМЕНТОВ»: токарей, шлифовщиков, 
фрезеровщиков, резьбошлифовщиков, термистов, правиль
щиков, электриков, слесарей (ремонтников, механосбороч
ных работ, инструментальщиков), укладчиков.улаковщи. 
ков, прессовщиц изделий из пластмасс, контролеров ОТК, 
штукатуров-маляров, плотников, крановщика, водителей, 
воспитателей, помощников воспитателей, садовода, ниже- 
нера^еталлурга, инженера-сварщика.

Справки по тел. 26-72.75.
В ТОМСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ: комен! 

дантов (с предоставлением жилплощади), дежурного по 
общежитию, вахтеров, инженеров , в отдел капитального 
строительства: рабочих по обслуживанию зданий; бухгал
тера в ясли.сад № 90. *

Справки по тел. 23-13-33.
~ В  СОВХОЗ «МАЛОЖИРОВСКИИ» АСИНОВСКОГО 
РАЙОНА: агронома, зоотехника, ветврача, экономнета.
Квартиры предоставляются.

Спрабки по тел. 22-58-79.

За направлениями обршцаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахаяовича, 5. Фи<'талы: ул. Пушкина, 71,^ 
ул. Бердская, 18.
АТП ■ треста «Томск- 

энергострой» МЕНЯЕТ но
вый топливозаправщик на 
базе «ГАЗ-52» на другой ав
томобиль по договореннос
ти.

ПРОЕКТНЫЙ ИНСТИ
ТУТ « т о м е к к о м м у н -  
ПРОЕКТ» HpurnaimaeT ква
лифицированных ,инЖ|Ш1е- 
■ров, име1ющих стаж проект
ной работы, на должности 
руководителя архитектурно- 
строительной группы, нн- 
женера-строителя 'И катего
рии, главного специалиста 
водоснабжения и канализа
ции.

Коллектив 1работает 14а 
подряде. Среданй зарабо
ток — 500 рублей. Достав
ка на работу и с работы — 
служебным автобусом.

Справки по тел. 90-01-02, 
90-01-95.

Справки
21-41-58.

по телефону

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти горячо люби
мой дочери, сестры, матери

люлько
Анны Евлампьевны.

Вынос тела — 14 июня, 
в 16 часов, из квартиры по
койной (пр. Фрунзе, 88, кв. 
150).

Коллектив управления 
«Отделстрой» выражает глу
бокое соболезнование бри
гадиру штукатуров А. В. 
Фурсовой по поводу смерти 
мужа

ФУРСОВА
Александра Ивановича.

Коллективы ПО «Томск
энерго». предприятия «Энер
гонадзор» выражают глубо
кое соболезнование Г. Г. 
Золотухину по поводу смер
ти жены

. ЗОЛОТУХИНОЙ 
Веры ,Фоминичны.

Коллектив ПО «Контур» 
извещает о смерти вете
рана войны и труда 

ЛЕВЧЕНКО
Василия Васильевича

и выраждет глубокое собо- 
ле.энование родным и близ
ким покойного.

Коллектив обще
ственных наук медицинско
го института выражает иск
реннее соболезнование Е. М. 
Дуну по поводу смерти ма
тери

ДУН
Софьи Израилевны.

В ТГУ: экономиста, геофизика, бухгалтера-касенра, 
коменданта учебного корпуса, заведующего лабораторн.
ей военной кафедры.

Справки по тел. 23-30-47.

! ____*'‘1
НАШ А Д РЕС ■
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Приемная редактора — 
2М4-35
Заместители редаитора — 
2(-0б-52, 21-3^5 
Ответстаеииый секретарь 
21-32-34 
Секретариат —
21-46-20
Отдел партийной жизни - 
21-38-68, 21-28-42

Отдел пропаганды — 
21-08-31
Экономический отдел — 
21-48-88, 31-36<44. 3l-27-88
Агропромышленный отдел 
21-43-75, 21-44-80
Отдел науки и учебных 
заведений —
21-33-58, 21-48-85

Отдел информации и 
культуры — 21-45-81, 21-43-32, 
21-2840, 21-48-85 
Отдел советского строительства 
и быта — 21-36-58, 21-06-60, 
21-26-80
Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, 21-27-68 
Отдел фотоиллюстраций — 
21-16-18

Общественная приемная — 
21-36-86
Отдел объявлений — 
21-06-82
бухгалтер по гонорару — 
21-42-38
Касса — 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90
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